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Недільне богослужіння відбулось 
у храмі в ім’я преподобного Ага-
піта Печерського. Предстоятелю 
співслужили керуючий справами 

УПЦ митрополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, вікарії Київської єпархії 
митрополит Васильківський Іоасаф, єпис-
коп Ірпінський Лавр, єпископ Бородянсь-
кий Марк та духовенство обителі.

Після читання святого Євангелія Бла-
женніший владика звернувся до пастви зі 
словом проповіді.

За Літургією помолились про мир на 
українській землі; про позбавлення від во-
рога; щоб Господь зглянувся на наш народ 
і зберіг тих, хто у відчаї і втратив домівки; 
про благословіння Боже людям доброї волі, 

які допомагають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості українському на-
роду, щоб Господь умудрив владу, зміцнив 

мужністю воїнів, звільнив полонених, зці-
лив хворих та дав прихисток тим, хто поз-
бавлений дому.

Також піднесли особливу молитву 
за упокій душ усіх безвинно вбитих за 
віру Христову у часи лихоліття безбож-
ної радянської влади.

За богослужінням Блаженніший 
Митрополит Онуфрій висвятив на 
диякона Олександра Литвиненка. Він 
служитиме у храмі в ім’я святого Іоан-
на Предтечі в Солом’янському благо-
чинні Києва.

Виголосивши відпуст, Блаженні-
ший владика привітав вірян з неділею 
та прикликав на всіх благословіння 
Боже.

Новости

Предстоятель: «Коли 
ми отримуємо те, про 
що просили у молитві, 

то повинні не забувати 
про вдячність Богові» 

У своїй недільній проповіді 
Блаженніший Митрополит 
Онуфрій розповів про важ-
ливість віри для отримання того, 
про що просимо у молитві від 
Бога та вдячності за благодіяння 
Божі, повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Архіпастир зазначив, що 
зцілення Спасителем сліпого 
чоловіка відбулося по його вірі. 
Першосвятитель пояснив, що 
люди можуть увірувати від слова 
Божого, Священного Писання, а 
також від свідчення інших людей 
про Господа. Сліпець повірив в 
Бога зі слів інших людей, які роз-
повіли йому, Хто такий Месія, а 
також про те, що Він зцілює різні 
немочі людські. Тоді він звернув-
ся до Бога з молитвою, і Господь 
зцілив його. «Кожна людина у 
своєму житті щось просить у 
Бога, — продовжив Предстоя-
тель. — Більшість з нас просять 
того, що потрібно для життя сьо-
годні. Більш досконалі моляться, 
щоб Бог простив їм гріхи. А ще 
більш досконалі просять, щоб Бог 
помилував їх».

Як підкреслив Блаженніший 
владика, Господь по-різному від-
кликається на наші молитви, іноді 
швидко, іноді через багато років, 
як це було з праведними Іоакимом 
і Анною, які просили послати їм 
дитину. Господь відповів на їхні 
молитви через п’ятдесят років і 
подарував «таку чудесну дитину, 
яка стала Матір’ю Божою». «Коли 
ми отримуємо за свої молитви 
якийсь дар, то повинні не забува-
ти бути вдячними, — наголосив 
він. — Коли ми отримуємо від 
Бога якісь милості, то повинні 
ще більше укріплятися у своєму 
слідуванні за Господом і прослав-
ляти Його. Таких людей Бог про-
славляє ще в цьому земному жит-
ті». Його Блаженство побажав 
пастві допомоги Божої, щоб біль-
ше і більше укріплятися у вірі, а 
також вести благочестиве життя, 
прикрашене молитвою, постом та 
добрими справами.

«Коли ми так будемо робити, 
то Господь буде зцілювати наші 
немочі, буде допомагати нам у 
всьому, у чому ми маємо потребу 
в нашому земному житті. А голо-
вне, Господь подарує нам вічне 
спасіння на Небі у Христі Іісусі 
Господі нашому», — сказав Бла-
женніший Митрополит Онуфрій.

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
розповів, як піст і молитва допомагають 

досягнути головної мети в житті 
У своїй проповіді, в Неділю 

про Закхея, Блаженніший Мит-
рополит Онуфрій зазначив, що 
Свята Церква з цього дня розпо-
чинає готувати своїх чад до спа-
сительного часу Великого посту, 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ.

За словом Предстоятеля, «де-
рево, на яке заліз Закхей, — є об-
разом посту, а Закхей — людиною, 
яка хотіла побачити Бога».

«Ми всі хочемо побачити 
Бога. Я думаю, що такої людини, 
яка б цього не хотіла, немає. Але 
не кожен досягає такого степеню 
духовної досконалості. <…> Кож-
на людина повинна з допомогою 
поста і молитви підніматися по 
ступенях духовної доскональ-
ності», — сказав Архіпастир.

Як наголосив Першосвяти-
тель, кожен має самостійно до-
слідити «наскільки він духовно 
досконалий, наскільки вже має 
чисте серце, чисте духовне око, і 
може бачити Бога, може розуміти 
волю Божу».

«Але я думаю, що кожен, і 
той, хто вже високо, і той, хто ще 
не почав своє сходження по схо-
динках духовної доскональності, 
повинен поститися і молитися. 
Тому що духовної доскональності 
межі немає. Не можна сказати, що 

я досяг стелі і більше вже не можу 
підніматися. Процес досягнення 
духовної досконалості — вічний. 
Він починається з земного життя 
людини. Сокровенна ціль всьо-
го того, що ми робимо в жит- 
ті — отримання духовної насоло-
ди, радості, миру, щастя, духовно-
го спокою», — зазначив Блажен-
ніший владика.

Він підкреслив, що душа лю-
дини наповнюється щастям, ми-
ром, радістю та блаженством тоді, 
коли вона наближається до Бога.

«Нехай Господь допомагає 
нам, щоб ми постом та молитвою 
піднімалися на дерево посту і 
звідти споглядали Бога, дякували 
за все, що Він дає в нашому житті, 
і просили, щоб Господь подару-
вав нам вічне життя і спасіння в 
Царстві Небеснім», — побажав 
Митрополит Онуфрій.

У день Стрітення Господнього 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі
15 лютого, у свято Стрітення Господа нашого Іісуса Христа, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуф-
рій очолив Божественну літургію у Свято-Успенській Києво- 
Печерській Лаврі, повідомляє Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

Святкове богослужін-
ня відбулось у храмі в ім’я 
преподобного Агапіта Пе-
черського.

Перед Божественною 
літургією Блаженніший 
владика звершив особ-
ливий чин благословін-
ня свічок. Предстоятелю 
співслужили керуючий 
справами УПЦ митрополит Бо-
риспільський і Броварський Ан-
тоній, вікарії Київської єпархії 
митрополит Васильківський Іоа-
саф, єпископ Вишневський Спи-
ридон, єпископ Бородянський 
Марк та духовенство обителі. 

Після читання Святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді. За Літургією помолились 
про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 

зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому. 

Також була піднесена за-
упокійна молитва про воїнів-аф-
ганців. 15 лютого — річниця ви-
воду військ з Афганістану.

Після Херувимської пісні Бла-
женніший Митрополит Онуфрій 
звершив священницьку хіротонію 
викладача Київської духовної 
академії і семінарії ієродиякона 
Олександра (Грицана). Після Єв-
харистичного канону Предстоя-
тель висвятив на диякона Вадима 
Сварчевського, студента І курсу 
магістратури Київської духовної 
академії. Богослужіння заверши-
лось чином славлення перед іко-
ною Стрітення Господнього.

Виголосивши відпуст, Бла-
женніший владика привітав вірян 
зі святом.

У Неділю 36-ту після П’ятидесятниці 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі 
11 лютого, у Неділю 36-ту після П’ятидесятниці, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив Боже-
ственну літургію у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, 
повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Недільне богослужіння відбу-
лось у храмі в ім’я преподобного 
Агапіта Печерського. Предсто-
ятелю співслужили керуючий 
справами УПЦ митрополит Бо-
риспільський і Броварський 
Антоній, вікарії Київської  
єпархії митрополит Васильків-
ський Іоасаф, архієпископ Біло-
городський Сильвестр, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк та духовенство 
обителі. 

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді. За Літургією помолились 
про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості ук-

раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужні-
стю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому. 

За богослужінням Блажен-
ніший Митрополит Онуфрій 
висвятив на диякона Віталія Ан-
дронатія. Він служитиме у храмі 
в ім’я святителя Феодосія Чер-
нігівського у Києві. Виголосивши 
відпуст, Блаженніший владика 
привітав вірян з неділею, прикли-
кав на всіх благословіння Боже та 
побажав миру Українській землі.

У Неділю 37-му після П’ятидесятниці 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі
18 лютого, у Неділю 37-му після П’ятидесятниці, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив Боже-
ственну літургію у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, 
повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Недільне богослужіння відбу-
лось у храмі в ім’я преподобного 
Агапіта Печерського. Предстоя-
телю співслужили голова Відді-
лу зовнішніх церковних зв’зків 
УПЦ митрополит Чернівецький 
і Буковинський Мелетій, вікарії 
Київської єпархії митрополит  
Васильківський Іоасаф, єпископ 
Бородянський Марк та духовен-
ство обителі.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді. За Літургією помолились 
про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 

попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому.

Богослужіння завершилось 
чином славлення перед іконою 
Стрітення Господнього. Виго-
лосивши відпуст, Блаженніший 
владика привітав вірян з неділею 
та благословив усіх.

Предстоятель news.church.ua

У день Собору новомучеників і сповідників  
   Предстоятель очолив Божественну  
      літургію у Києво-Печерській Лаврі

4 лютого, у Неділю 35-ту після П’ятидесятниці, день Собору новомучеників і 
сповідників Церкви Руської, Блаженніший Митрополит Київський і всієї України 

Онуфрій очолив Божественну літургію у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, 
повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.



Êажется, только вчера мы с вами, 
возлюбленные о Господе братья и 

сёстры, прославляли Рождество Бого-
младенца Христа, встречали светлые 
праздники Богоявления и Сретения 
Господня, а сегодня мы стоим в пред-
дверии Великого поста. Считанные 
часы отделяют нас от этого благодат-
ного и дивного, ни с чем другим не 
сравнимого духовного и спасительного 
поприща…

В наше время, время высоких и ско-
ростных технологий мы часто слы-

шим от друзей и родственников жало-
бы на то, что всем им не хватает именно 
времени. И если на дела материальные 
(работа, домашнее хозяйство, личная 
гигиена и т. д.) время всегда находится, 
то в духовном плане у многих полная 
катастрофа. Зададимся простым воп-
росом: а что есть наша земная жизнь 
вообще и для чего она дана? Для чего 
Господь дал нам время?

Время земной жизни – краткий от-
резок на пути в Вечность – дано 

человеку для покаяния. Но память че-
ловеческая слаба, и сам человек слаб 
и изменчив и оттого часто нуждается 
в напоминании: чего ради он создан, 
откуда пал, к чему призван. Душа его 
все больше спит, между тем как дни 
проходят, подобно бесследно исчезаю-
щим каплям дождя, и конец дольнего 
странствования неотвратимо прибли-

жается. Сего-то ради Церковь и устано-
вила выделить из общего течения дней 
особый, ни на что не похожий период 
– время Великого поста, время про-
буждения души, плача о грехах, когда, 
помышляя о близком и страшном cуде 
и как бы перед собою зря Всемогущего 
Судию, приходит человек в сердечное 
сокрушение и раскаяние» (архим. Ки-
рилл (Павлов)).

Èгумен одного из афонских монас-
тырей, наш современник, говорит 

в назидание богомольцам: если хочешь 
узнать, как тот или иной человек отно-
сится к Богу, спроси у него, как он от-
носится к монастырям и к монашеству. 
Среди нас, в миру, процент людей, дав-
ших обеты монашества, ничтожно мал. 
Не всем дано быть монахами. Однако во 
время Великого поста наши любимые и 
уютные приходские храмы словно ста-
новятся монастырскими. Мы слышим 
умилительные и трогательные песно-
пения, часто совершаются земные пок-
лоны (метания), привычные богослу-
жения совершаются более протяжно, 
духовенство облачается в чёрные ризы. 
Помолившись за таким богослужени-
ем, хоть немного попостившись телом 
и душой, начинаешь смотреть на мир 
другими глазами и совсем по-другому 
воспринимается обыденная повседнев-
ность.

Перефразируя слова афонско-
го игумена, спросим сами у 

себя: как я отношусь к посту? Что 
есть пост лично для меня? Воис-
тину, счастлив и трижды блажен 
жаждущий поста, как иссохшая 
земля жаждет дождя. В каком бы 
возрасте вы не были, какое бы 
место в обществе не занимали, 
помните, что пост для всех, и ра-
дость поста Господь дарует всем 
и каждому, кто решится хоть не-
множко отречься от себя, от сво-
ей греховности, кто постарается 
возлюбить Бога и ближнего.

Ñвятые отцы предостерега-
ют нас: «Берегись измерять 

пост простым воздержанием от 
пищи. Те, которые воздержива-
ются от пищи, а ведут себя дур-
но, уподобляются диаволу, кото-
рый хотя ничего не ест, однако 

же не перестает грешить» (святитель 
Василий Великий). «Сестра и подруга 
поста – молитва. Внешние посты не 
всегда необходимы, а внутренний пост 
необходим во всякое время» («Цвет-
ник духовный»). Обычно каждый че-
ловек стремится скрывать свои грехи, 
тем паче нужно стремиться скрывать 
и свои добродетели. Сам Господь наш 
Иисус Христос сквозь века поучает 
нас: «Когда поститесь, не будьте унылы, 
как лицемеры, ибо они принимают на 
себя мрачные лица, чтобы показаться 
людям постящимися. Истинно гово-
рю вам, что они уже получают награду 
свою. А ты, когда постишься, помажь 
голову твою и умой лице твое, чтобы 
явиться постящимся не пред людьми, 
но пред Отцом твоим, Который втайне; 
и Отец твой, видящий тайное, воздаст 
тебе явно» (Мф. 6:16–18).

В сегодняшний день, стоя на пороге 
Великого поста, благословляю всех 

вас, дорогие моему сердцу чада нашей 
Богохранимой Запорожской епар-
хии, на предстоящий подвиг молитвы 
и покаяния! Благословение Господне 
пусть пребудет с вами во все дни Че-
тыредесятницы и Страстной Седмицы! 
Спешите принести достойные плоды 
покаяния! Дорожите каждым днём, и 
пусть свет Пасхи Господней воссияет 
для всех нас, для нашей родной и мно-
гострадальной земли!

(Стихира на стиховне вечерни Недели мясопустной)

Божией милостью, 
смиренный

Митрополит 
Запорожский и 
Мелитопольский

ПРОЩЁНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ
2024 г., град Запорожье

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

ВÅËÈÊÎПÎÑÒÍÎÅ ПÎÑËÀÍÈÅ
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«Наипаче же 
поработаю Тебе, 

Господу и Богу моему 
Иисусу Христу, во вся 
дни живота моего» 

20 февраля участники обще-
ственно-церковного благотвори-
тельного проекта «Любовь ми-
лосердствует» — священники и 
прихожане запорожских храмов 
пожертвовали свою кровь для 
спасения больных детей.

Сердечно поблагодарив всех 
доноров, Высокопреосвященней-
ший Лука, митрополит Запорож-
ский и Мелитопольский отметил, 
что такое доброе и святое дело, 
как участие в проекте «Любовь 
милосердствует», давно уже ста-
ло частью нашей жизни.

«Отрадно сознавать, что же-
лание заботиться о наших детях, 
о наших близких — а для насто-
ящего христианина эти понятия 
значительно шире, чем для боль-
шинства людей, — становится не-
отъемлемой частью нашей жизни. 
Помощь человеку, попавшему в 
беду, является для нас естествен-
ным поступком, а не случайным 
порывом, обусловленным жела-
нием совершить разовое добро. 
Так было и так будет, потому та-
кова наша «вера, действующая 
любовью», как говорит апостол 
Павел. Возрождение человека, 
его личности, возможно только 
через такую веру. Ведь если че-
ловек верит, но его вера не при-
носит никаких добрых плодов в 
жизни, то такая вера равносиль-
на вере бесов. Лишь верность, 
доверие и любовь к Богу вдох-
новляют на совершение добрых и 
благородных поступков, делают 
нашу жизнь осмысленней, а нас, 
способными неустанно трудить-
ся во славу Божью».

Благотворительный проект 
Запорожской епархии Украин-
ской Православной Церкви «Лю-
бовь милосердствует» сущест-
вует с 2011 года. За это время 
были собраны миллионы гривен 
для приобретения медицинских 
препаратов и современного обо-
рудования. А доноры пожертво-
вали свыше двух тысяч литров 
крови.

В своей проповеди Его 
Высокопреосвященство 
подробно остановился 
на словах апостола Павла 

о том, что все, желающие жить по 
совести, будут гонимы.

«Да и все, желающие жить 
благочестиво во Христе Иисусе, 
будут гонимы. Злые же люди и 
обманщики будут преуспевать 
во зле, вводя в заблуждение и 
заблуждаясь». Если кто-то впер-
вые слышит или читает эти слова 
апостола, то невольно задаётся 
вопросом: «А разве справедливо 
страдать и мучиться честному че-
ловеку и жить припеваючи злому 
и жадному? Неужели этого не-
льзя избежать?»

Чтобы такие вопросы никог-
да не возникали, в том числе и 
у верующего человека, нам сле-
дует, как сказал владыка, всегда 
помнить и другие слова святых 
апостолов о том, что «многими 
скорбями надлежит нам войти в 
Царствие Небесное».

«Когда апостол Павел обра-
щался с этими словами к своему 

ученику Тимофею, он вовсе не 
собирался его запугивать. Он 
лишь передал то, что хотел пе-
редать через него Господь. Ведь 
всё, с чем он обращался к своим 
ученикам, выходило из его души, 
духа, а не из ума. Он вдохновлял-
ся Духом Святым, а это значит, 
что всё сказанное им не является 
результатом учёных мудрство-
ваний или логических сообра-
жений. Господь хочет, чтобы мы 
это знали, потому что это нужно 
для спасения наших бессмерт-
ных душ. Всё, о чём мы читаем 
в Священном Писании, всё, что 
посылает нам Господь, служит 
нам на пользу. В том числе испы-
тания, скорби и искушения. Вот 
только пользу от всего получит 
лишь тот, кто без ропота, с благо-
дарностью и мужеством сможет 
это претерпеть. Ведь чем просла-
вились святые? Тем, что смогли 
во всём подражать Христу. Они 
смело следовали за Ним, несмот-
ря ни на что. Так и мы, если на-
звались учениками Христа, то в 
этом мире будем гонимы, потому 
что вышли на борьбу со злом, с 
грехом. И прежде всего с грехом, 
который находится внутри нас. 

Именно в этом, в этой борьбе, 
должна состоять вся наша жизнь. 
И не стоит при этом отчаиваться 
и унывать, Господь никогда нас 
не оставит одних в этой борьбе. 
Он всегда рядом и всегда готов 
помочь всем, кто уповает на Него 
и верит в Его защиту. Кто испол-
няет Его заповеди. Да, мы часто 
оступаемся и падаем. Но мужес-
тво христианина в том и состоит, 
чтобы упав однажды, подняться 
и идти дальше».

Его Высокопреосвященство 
также напомнил о том, что иску-
шения являются великим даром, 
способным принести большую 
пользу для нашей души.

«В настоящее время Промыс-
лом Божьим спасение истинных 
христиан вверено многообраз-
ным искушениям. И чем больше 
их, тем большую пользу верую-
щий человек может из них из-
влечь. Тем осторожнее и осмот-
рительнее он будет в делах, речах, 
поступках. И дьяволу не удастся 

захватить нашу душу врасплох. 
Ведь искушению всегда предшес-
твует помысел, который может 
развиться в «мысленное насаж-
дение грехом» и погубить душу. 
Вот почему испытание искуше-
нием является средством нравст-
венного совершенства и вели-
чайшим даром. Однако Господь 
никого не искушает, ибо Сам не 
искушается злом, а лишь попус-
кает искушение зла от дьявола, 
или плоти, или от мира, то есть 
от людей, противящихся истин-
ному духу веры и учению Хрис-
тову.

Мне бы хотелось от всей души 
поздравить вас с праздником и 
пожелать всегда быть со Хрис-
том, который любит нас и всегда 
готов нам помочь. И если сейчас 
на нашу долю выпали многие ис-
пытания, не стоит унывать и от-
чаиваться, потому что награда от 
Господа велика есть. Сколь слав-
но терпеть любые гонения, когда 
помнишь об этом».

25 февраля, в неделю о мытаре и фарисее, в день памяти Иверской иконы Божьей Матери, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 

совершил Божественную литургию в Богородичном храме с. Новосолёное 
и обратился со словом архипастырского наставления.

Вновь в Запорожской епархии старту-
ет благотворительный проект «Лю-
бовь милосердствует», который с 
2011 года доказывает, что наш Запо-

рожский край — это территория добра, люб-
ви и милосердия. Слова апостола Павла, как 
нельзя лучше объясняют суть жертвенной 
любви: «Любовь долготерпит, милосердству-
ет, любовь не завидует…» Многие люди сво-
им сердцем слышат эти слова и принимают 
активное участие в нашем проекте. «Любовь 
милосердствует» — это не одноразовая акция, 
а глобальный благотворительный проект.

Очень важное средство преодоления гре-
ховных склонностей и одержания победы 
над самим собой — это милосердие. Святой 
Иоанн Златоуст, размышляя на тему мило-
сердия, сказал удивительные слова: «Смот-
ри, как высоко милость! Бог с Самим Собой 
сравнивает человека сострадательного», а да-
лее цитирует известные слова из Евангелия 
от Луки: «Будьте милосердны, как Отец ваш 
Небесный милосерд есть» (см. Лк. 6, 36). Удиви-
тельные слова! Мы их хорошо знаем, но чаще 
всего они проходят мимо нашего сознания. 
А ведь этими словами не только описывает-
ся природа Божества — в них указывается 
на самое, может быть, важное, что надлежит 
нам совершать в этой жизни. Господь пред-
варил совершение Евхаристии тем, что омыл 

ноги Своим ученикам. Господь заповедовал 
и нам совершать это, то есть служить людям. 
Таким образом служение, дела милосердия 
должны рассматриваться как подготовка к 
Причастию.

Если человек идет путем совершения дел 
милосердия, то ему открывается Господь. Это 
тоже путь познания Бога. Его мы познаем не 
только в молитве, в изучении Священного 
Писания и богословия, но и совершая доб-
рые дела. Через них мы устраиваем наше сер-
дце так, что оно открывается навстречу Богу. 
Ведь Господь не может войти в сердце чело-
века, который безразличен к чужой боли. 
Маленьким пациентам особенно необходима 
наша поддержка.

В рамках проекта «Любовь милосердству-
ет» будет организована сдача крови для боль-
ных детей. О днях донора подробнее следите 
за сообщениями священников в храмах и на 
сайте Запорожской епархии. Дорогие мои, 

прошу вас принять участие в благотвори-
тельном проекте «Любовь милосердствует»! 
Надеюсь на то, что как можно больше лю-
дей найдут в себе силы откликнуться на этот 
призыв — кто деньгами, кто собственной 
кровью, кто молитвой!

Мы с вами орудие милосердия в руках Бо-
жиих! Давайте приложим все усилия, чтобы 
нуждающиеся в милосердии Божием, препо-
даваемом через нас, обрели надежду на вы-
здоровление, и все, требующие нашей помо-
щи, видя нашу деятельную заботу, утешились 
небесной радостью и высшим упованием!

Митрополит
 Запорожский

 и Мелитопольский

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Владыка Лука совершил богослужение 
в неделю о мытаре и фарисее 

«Любовь милосердствует» — 
ежегодный благотворительный проект 

стартовал 15 февраля 2024 года!

Чудотворная икона 
Божией Матери 

«Страстная» прибудет 
в Запорожье

24 марта (воскресенье) в 15.00 
в Покровский архиерейский 
собор прибудет чудотворная 
икона из Могилев-Подольской 
епархии (Винницкая область, 
с. Отченашевка) Бо жией Ма-
тери, именуемая «Страст-
ная». 

По прибытии святыни со-
стоится чин Торжества Право-
славия, который возглавит Вы-
сокопреосвященнейший Лука, 
митрополит Запорожский и 
Мелитопольский в сослуже-
нии духовенства епархии.

Приглашаем всех желаю-
щих разделить радость духов-
ного торжества.

АНоНс

Возлюбленные о Господе 
всечестные отцы, братья и сестры!

Реквизиты для перечисления 
финансовой поддержки 

благотворительного проекта 
«Любовь милосердствует»:

UA503052990262036400958785240,
номер карты 4149 4990 8400 0726,
АТ КБ «ПриватБанк», Київ, Україна,
Одержувач: Кірса Дмитро Григорович

Помочь ближнему
По благословению Высокопреосвященнейшего Луки, митрополи-
та Запорожского и Мелитопольского в нашей епархии зародилась 
традиция кормления бездомных и малоимущих людей. Это начи-
нание поддерживают прихожане храмов нашего города.

Первый благотворительный проект 
«Сила сострадания» существует уже не один 
год. Его руководителем является раба Бо-
жия Анна. На сегодняшний день он имеет 
170–200 подопечных. Кормление прово-
дится в воскресенье в 12.00 возле храма в 
честь святых благоверных князей Петра и 

Февронии Муромских, что на Малом рынке.
Из проекта «Сила сострадания» в 2023 году зародился вто-

рой, получивший название «Добрые деяния». Сейчас он опекает 
120–130 нуждающихся людей. Кормление происходит по вос-
кресеньям в сквере Пионеров недалеко от Покровского собора. 
Начало в 14.00.

Приглашаем всех неравнодушных прихожан принять участие 
в благотворительной инициативе. Для меценатов 
действует правило: их милостыня совершается 
втайне (Матф.6:3).
Номера карт для пожертвований:

делА милосердия

1) «Сила сострадания»
4149 4998 0947 8751
Лебедь Анна Н.

2) «Добрые деяния»
5168742223097746
Введенская Алина Ю.
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А в 1997 году в Запорожье в рам-
ках деятельности фонда прово-
дилась первая в Украине между-
народная научно-практическая 

духовно-светская конференция «Аще воз-
можно, будьте в мире со всеми…», при-
уроченная к грядущему 2000-летию Рож-
дества Христова. В наш город съехались 
известные в православном мире люди: 
иерархи, богословы и т. д. География мест, 
откуда прибыли участники, была чрез-
вычайно разнообразна: Китай, Япония, 
страны Европы, присутствовали даже 
представители ООН. Организовывал 
конференцию владыка Василий, Блажен-
нейший Митрополит Владимир благо-
словил его на это. Конференция принесла 
свои плоды: после нее стали открываться 
храмы во всех больницах города. На кон-
ференции поднималось множество воп-
росов — о влиянии Церкви на образова-
ние, литературу, кино, культуру вообще, 
о возрождении дореволюционной связи 
Церкви с государством. Вторая такая кон-
ференция прошла в Киеве, затем они про-
водились и в других городах Украины.

В 1998 году благодаря деятельности 
фонда в областном тубдиспансере был 
открыт первый больничный храм в Запо-
рожской епархии — храм во имя святого 
праведного Иоанна Кронштадтского. Он 
был открыт как филиал Анатольевского 
храма, я перешел туда служить, а Игорь 
Захарченко продолжил нести служение в 
Свято-Анатольевском. Прежде чем начал 
функционировать храм в тубдиспансере, 
мы служили частые молебны о здравии 
пациентов прямо в палатах и в корпусах, 
вместе с врачами и больными. Именно 
по желанию главного врача и всех врачей 
диспансера был и открыт храм.

При запорожском тубдиспансере об-
разовалось сестричество. Сестры ми-
лосердия (прихожанки храма в честь 
Иоанна Кронштадтского) ухаживали за 
тяжелобольными, приносили для них 
святую воду, освященное масло, помога-
ли готовиться к причащению, к соборо-
ванию. Вместе с врачами сестры прохо-
дили курсы повышения квалификации. 
В дальнейшем деятельность сестричества 
продолжилась уже только в детском отде-
лении. Обычно в нем проходят лечение 
50–60 детей в возрасте от 1 года до 18 лет. 
Есть среди них и сироты, и брошенные. В 
отделении был сделан ремонт. Также была 
найдена возможность радовать деток по-
дарками в день рождения и просто без по-
вода — сладостями.

Бурно развивалась Церковь в 90-е 
годы, благотворительная работа проводи-
лась большая, нагрузки священники несли 
немалые. В Киеве в городской типографии 
печатали для епархии первые молитвос-
ловы, Евангелие, Закон Божий, потом вез-
ли машинами в Запорожье. Участвовал в 

этих поездках и я. 
Еще варили ладан, 
в Киеве брали для 
этого живичную 
канифоль. Первые 
свечи изготавлива-
ли собственными силами: в Никольском 
храме, что на Южном рынке. По прошес-
твии определенного времени все стали 
привозить из Киева и Троице-Сергиевой 
Лавры: книги, свечи, ладан, церковную 
утварь, иконы. Одним словом, весь товар 
для церковных лавок. 

Кроме того, от фонда была организо-
вана художественная иконописная мас-
терская для детей. Первым учителем здесь 
трудилась Татьяна Александровна. Фами-
лию ее, к сожалению, уже не помню. Она 
училась иконописи в России, позже вы-
полняла роспись храма в честь свт. Луки 
Крымского в нашем городе. Действовал в 

епархии и духовный проект «Жизнь про-
тив абортов».

Наш Свято-Анатольевский храм вос-
питал семь священников, одну схимона-
хиню, трех монахинь, инокиню. Предста-
вители нашего храма несут послушание 
в Почаевской Лавре, Оптиной пустыни, 
в монастырях Кавказа, в Иерусалиме. 
Все деяния Свято-Анатольевского храма, 
Свято-Елисаветинского монастыря, фон-
да «Вознесение» осуществлялись по бла-
гословению Высокопреосвященнейшего 
архиепископа Василия. 

Духовник Свято-Елисаветенского 
женского монастыря 

 протоиерей Виктор Головизин, 
 2015 год.

Свято-Анатольевский храм я посещал 
как прихожанин, молился в нем. Настоя-
телем в ту пору был отец Анатолий Лы-
сенко. С батюшкой я общался и ранее, 
когда он служил в храмах на Зеленом 
Яру и в Каменке. Он — бывший учитель 
и очень образованный человек. Это и по-
нятно. Ведь далеко не каждому доверят 
нести послушание секретаря епархии. 
О батюшке Анатолии я могу сказать так:  
«Благочестивый проповедник слова 

Божья». Проповеди его очень 
доступны, привлекают к молит-
ве, к храму — настоящий Божий 
дар уметь говорить такие про-
поведи. С батюшкой я общаюсь 
до сих пор. Именно батюшка 
Анатолий Лысенко писал про-
шение о моем рукоположении в 
священники.

Отец Сергий, 
 2016 год.

Мое воцерковление прошло 
в Свято-Анатольевском храме. 
Родилась я в 1935 году, а крес-
тилась только в 1995 году. Когда 
происходило становление хра-
ма, я была моловерующая. Пе-
лагею мы, соседи, звали Полина 
Ивановна, была она очень веру-
ющая, и мне казалось это очень 
странным. Я была из неверую-

щей семьи и совершенно далека от веры. 
Появился внучек Митенька. Митенька 
был очень больным ребенком (ДЦП). 
Дочь моя пела на клиросе в Покровском 
храме на Малом рынке. За ребенком смот-
рела я, все мои усилия были направлены 
на ребенка, и огромная благодарность 
священникам, которые служили в ту пору 
в храме, батюшки причащали, благослов-
ляли Митеньку — батюшке Анатолию, 
батюшке Александру и батюшке Игорю, 
который сослужил с батюшкой Алексан-
дром. Батюшка Игорь очень часто прича-
щал Митеньку. Как-то на Пасху я очень 
просила батюшку причастить Митеньку 
на ночной Пасхальной службе, и прича-
щали в два часа ночи. Как же мы волнова-
лись с отцом Игорем, чтобы Господь дал 
силы ребенку дождаться причащения и 
не уснуть. Еще вспоминается такое... В то 
время я держала коз, и когда возвращалась 
с ними из балки, проходила мимо храма, 
и часто встречала Полину Ивановну. Она 
рассказывала о праздниках, о посте. Еще 
Полина Ивановна часто говорила о своих 
детях, с ее дочерью Валей мы различались 
в возрасте на год. Сокрушалась, что дети 
не ходят в храм и не хотят причащаться. 
Изумляла ее крепкая вера. Хоть и пожи-
лая уже была, а часто паломничала. Дали 
ей как-то путевку в санаторий в Одессу, 
шел пост. Я спросила: «Как же вы будете 
пост соблюдать?» «А я не буду в столовую 
ходить, буду есть просфоры и пить воду, 
и по монастырям ходить!» — таким был 
ее ответ. Еще раз повторюсь, я из неверу-
ющей семьи. То, что я пришла к вере —  
это заслуга моей дочери и Полины Ива-
новны.

Наши батюшки — они незабываемы. 
Большое спасибо батюшке Анатолию Лы-
сенко — первому настоятелю храма. Пом-
ню, когда он служил в храме, люди часто 
причащались, было много служб — среди 
недели, а также по субботам и по воскрес-
ным дням. С ним связано много теплых 
воспоминаний: сердечный был человек, 
душевный, непрестанными молитвами он 
старался облегчить недуг нашего мальчи-
ка Митеньки.

Батюшка Игорь неустанно служил мо-
лебны. Я, конечно же я приходила, и при-
водила внучка. Народу на молебны всегда 
собиралось много: я как-то даже сосчита-
ла — 33 человека, прихожан было намно-
го больше. При батюшке Игоре Валюнине 
очень хорошо проходили храмовые праз-
дники, было много гостей, много угоще-
ний. Старые прихожане обязательно ста-
рались бывать на храмовом — Катя, Валя, 
Люба и многие другие.

Батюшка Евгений приложил множес-
тво усилий, чтобы дать храму вторую 
жизнь. Усилиями прихожан в нашем но-
вом храме выполнена даже роспись.

Раба Божья Инна, 
 2016 год.

spzh. media/ua/news/
Єрусалимський 

патріарх розповів, як 
звільнитися від гріха 

Предстоятель Єрусалимської 
Православної Церкви Патріарх 
Феофіл ІІІ розповів, як людина 
може звільнитися від гріха.

У проповіді в день пам’яті 
Симеона Богоприємця Його 
Святість підкреслив, що «спасін-
ня Боже», яке побачили очі пра-
ведного Симеона, відноситься до 
повноти спасіння роду людсько-
го. За словами Патріарха Феофіла 
ІІІ, «спасіння Боже» є не що інше, 
як таємниця Божественного Про-
мислу, а саме втілення Бога Слова. 
«Втілений Бог Слово через чисту 
плоть Приснодіви та Богородиці 
Марії — це присутність Божест-
венного світла у світі невігластва 
та ідолопоклонства», — наголо-
сив Предстоятель.

Крім того, Першосвятитель 
підкреслив, що «шлях звільнення 
від гріха — це зустріч із Христом 
за прикладом праведного Симе-
она». Водночас він нагадав, що 
«зустріч зі Спасителем-Христом 
можлива всередині Церкви, через 
молитву і виховання чеснот сми-
ренності і покаяння, особливо че-
рез участь у таїнстві Євхаристії, 
де людина бачить очима душі 
спасіння Боже, тобто Христа». 

news.church.ua
Розпочався Всеукраїнський 
хресний хід задля духовної 
підтримки та укріплення 

народу України 

18 лютого з благословен-
ня Блаженнішого Митрополи-
та Київського та всієї України 
Онуфрія з молитви розпочато 
Всеукраїнський хресний хід зад-
ля духовної підтримки українсь-
кого народу. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ з посиланням на 
kapelan.in.ua.

Святкове богослужіння у 
Воскресенському «Афганському» 
храмі очолив голова Синодаль-
ного військового відділу УПЦ 
митрополит Білоцерківський та 
Богуславський Августин. 

Після завершення молитви 
посвідчення волонтерів отри-
мали троє бойових медиків, які 
долучились до медичного підроз-
ділу Фонду підтримки захисників 
України на честь Петра Кални-
шевського.

Ікона Покрови Пресвятої Бо-
городиці з часткою Її Омофору, 
ковчег з мощами рівноапостоль-
ного князя Володимира, мучени-
ка Віктора та святого праведного 
Петра Калнишевського з молит-
вою об’їдуть Україну. Відпові-
дальним за проведення хресного 
ходу виступає Військовий відділ 
УПЦ.

Новости

НАША история

В 2022 году Запорожская епархия Украинской Православной 
Церкви отпраздновала 30-летие. Осенью этого же года  

нашему Свято-Анатольевскому храму также исполнилось 30:  
он и наша епархия — ровесники. 

Храм — «апостол»
Светлана Головина

<<< Окончание. Начало в №11, 12/2023 , №1/2024



февраль 2024

�

Вектор, по которому Православная 
Церковь предлагает двигаться сво-
им верным чадам, — непростой 
путь, у которого есть гарантиро-
ванный финиш, но у которого по 

учению отцов Церкви есть важное условие —  
пост не есть самоцель, а средство, которое 
имеет доброе следствие.

Поскольку Христос, как гласит Евангелие, 
постился в пустыне именно сорок дней (Мф. 
4:1), то этот Христов пост стал символически 
прообразовывать пост христиан. Кроме того, 
в Ветхом Завете рассказывается о 40-днев-
ном Посте ниневитян (Ион. 3:4), вероятно, в 
ознаменование которого и Иисус постился  
40 дней.

В IV–VI вв. оформляется учение о Вели-
ком посте как о «десятине года» (прп. Иоанн 
Кассиан, прп. Дорофей Газский), аналогич-
ной обязательной десятине в Ветхом Завете  
(Лев 27. 30–32). Если продолжительность го- 
да — 365 дней, то «телесный» пост должен 
составлять 36, 5 дней (7 седмиц без суббот и 
воскресений составляют 35 дней, к ним при-
бавляются пост Великой субботы и 1-й поло-
вины пасхальной ночи).

Духовная практика поста состоит из мо-
литвы, духовного чтения и удаления от всего 
греховного и отвлекающего от Бога. Телесная 
подготовка состоит из воздержания от скоро-
мной (не постной) пищи.

С постепенным распространением в Цер-
кви практики редкого Причащения, достиг-
шей к XIX в. максимального развития (когда 
многие причащались лишь однажды в год), 
Великий пост стал пониматься и как средство 
для подготовки к принятию Св. Таин (в част-
ности, о том, что Великий пост — время, осо-
бенно благоприятное для Причащения, учил 
уже свт. Иоанн Златоуст; о посте как средс-
тве подготовки к Причащению говорится и в 
«Молитвах в начале поста святые Четыреде-
сятницы», которые в современной практике 
обычно прочитываются в воскресенье перед 
Великим постом или в 1-й день поста).

В связи с тем, что дни Великого поста —  
это дни покаяния, канонические правила 
предписывают не совершать в будние дни 
Великого поста полную литургию (Лаодик. 
49) как службу, преисполненную радости и 
торжества (с V–VI вв. на Востоке получил 
распространение особый чин литургии Пре-
ждеосвященных Даров, не являющейся пол-
ной литургией; его совершение в будние дни 

Великого поста было закреплено Трул. 52); 
запрещено устраивать в будние дни Великого 
поста празднества в честь святых (их памяти 
должны переноситься на субботы и воскре-
сенья — Лаодик. 51; в позднейшей традиции 
некоторые праздники святых отмечаются в 
будние дни Великого поста, но устав бого-
служения в таких случаях существенно от-
личается от порядка празднования памятей 
святых в обычное время года), торжества по 
поводу вступления в брак (этот запрет, в час-
тности, проявляется в том, что в дни Велико-
го поста не совершается браковенчание) или 
дней рождений (Лаодик. 52).

Время подготовки к Пасхе структурно 
делится на саму Четыредесятницу (первые 
сорок дней) и на Страстную Седмицу (неделя 
перед Пасхой). Между ними находится Лаза-
рева суббота (Вербная суббота) и Вход Госпо-
день в Иерусалим (Вербное воскресенье).

Современный устав поста исходит из пра-
вил для монахов, а древнерусский (константи-
нопольский) Типик, более легкий для мирян, 
вышел из употребления на Руси в XVII в., так 
что постятся христиане «по силам» и с разны-
ми исключениями для пожилых, больных, бе-
ременных, кормящих матерей, детей и т.п.
Календарь ВелиКого поста

Великому посту предшествуют три под-
готовительные недели. Богослужения, напо-
минающие о приближении Великого поста, 
начинаются в воскресенье — в «неделю о 
мытаре и фарисее». Затем следует сплошная 
седмица, оканчивающаяся воскресеньем, 
посвященным притче о блудном сыне —  
«неделя о блудном сыне». Следующее вос-
кресенье — «неделя о Страшном суде», с 
понедельника начинается масленица, окан-
чивающаяся воскресеньем — «сыропустной 
неделей», в этот день воспоминается изгнание 
Адама из рая. С понедельника начинается Ве-
ликий пост.
Богослужение

Молитвословия Великого поста отлича-
ются покаянным настроением, на всех бого-
служениях читается покаянная молитва св. 
Ефрема Сирина (IV в.) «Господи и Владыко 
живота моего...». Во время Великого поста 
в среды и пятницы, а также в понедельник 
и вторник Страстной седмицы и в четверг 
пятой недели совершается литургия Пре-
ждеосвященных Даров (кроме дня Великой 
пятницы); по субботам и в шестое воскресе-

ние совершается литургия Иоанна Златоуста;  
в остальные воскресения, а также в четверг 
и субботу Страстной седмицы — литургия 
Василия Великого; в понедельник, вторник и 
четверг литургия не совершается.

В первые четыре дня Великого поста на 
повечерии читается Великий канон св. Анд-
рея Критского (VIII в.). Каждое воскресение 
Великого поста имеет особое воспоминание. 
В первое воскресение после литургии совер-
шается чин Торжества православия, установ-
ленный в память восстановления почитания 
икон в 842 г. в Византии. Второе воскресение 
посвящено св. Григорию Паламе, архиеписко-
пу города Солунь (совр. Салоники, Греция), 
византийскому богослову-исихасту (XIV в.). 
Третье воскресение, называемое Кресто-
поклонной неделей посвящено поклонению 
Кресту (поклонение совершается от воскре-
сения до пятницы). Четвертое воскресение 
посвящено св. Иоанну Лествичнику, игумену 
монастыря Синайской горы, автору «Лест-
вицы» (VI–VII вв.). В четверг пятой недели 
на утрене снова читается канон св. Андрея 
Критского, а также читается канон в память 
св. Марии Египетской и ее житие (отчего все 
богослужение, длящееся несколько часов, 
получило название «стояние Марии Египетс-
кой»). Суббота пятой недели посвящена вос-
поминанию избавления Константинополя от 
вражеских нашествий, в память чего читает-
ся Великий акафист Пресвятой Богородицы 
(этот день называется праздником Похва-
лы Пресвятой Богородицы или «Субботой 
Акафиста»). Пятое воскресение посвящено  
св. Марии Египетской, подвизавшейся в Па-
лестине в VI в. Суббота шестой недели — «Ла-
зарева суббота» — посвящена воспоминанию 
воскрешения Лазаря (см. Ин. II; 146). В шестое 
воскресение отмечается праздник Вход Гос-
подень в Иерусалим. Следующая, последняя 
неделя называется Страстной седмицей. Текс-
ты богослужений Великого поста содержатся 
в Триоди Постной.

1 марта, пт. (17 февраля по ст. ст.)
Вмч. Феодора Тирона. Прав. Ма-
риамны, сестры ап. Филиппа. Прп. 
Феодора молчаливого, Печерско-
го, в Дальних пещерах.

2 марта, сб. (18 февраля по ст. ст.)
Свт. Льва, папы Римского. Свт. 
Агапита исп., еп. Синадского. Свт. 
Флавиана исп., патриарха Царе-
градского.

3 марта, вс. (19 февраля по ст. ст.)
Неделя о блудном сыне. Апп. от 
70-ти Архиппа и Филимона и мц. 
равноап. Апфии. Прп. Досифея, 
ученика прп. аввы Дорофея.

4 марта, пн. (20 февраля по ст. ст.)
Прп. Льва, епископа Катанского. 
Прп. Агафона, папы Римского. 
Блгв. кн. Ярослава Мудрого (1054). 
Прп. Агафона Печерского, в 
Дальних пещерах (XIII–XIV).

5 марта, вт. (21 февраля по ст. ст.)
Прп. Тимофея в Символех. Свт. 
Евстафия, архиеп. Антиохийского. 
Свт. Георгия, еп. Амастридского.

6 марта, ср. (22 февраля по ст. ст.)
Обретение мощей мчч., иже во Ев-
гении. Мчч. Маврикия и 70-ти во-
инов: Фотина, Феодора, Филиппа 
и иных. Прпп. Фалассия, Лимния 
и Варадата, пустынников Сирий-
ских.

7 марта, чт. (23 февраля по ст. ст.)
Сщмч. Поликарпа, еп. Смирнско-
го. Обретение мощей блж. Мат-
роны Московской. Прп. Алексан-
дра монаха, начальника обители 
«Неусыпающих». 

8 марта, пт. (24 февраля по ст. ст.)
Первое и второе обретение главы 
Иоанна Предтечи. Прп. Еразма 
Печерского, в Ближних пещерах.

9 марта, сб. (25 февраля по ст. ст.)
Вселенская родительская (мясо-
пустная) суббота. Свт. Тарасия, 
архиеп. Константинопольского.

10 марта, вс. (26 февраля по ст. ст.)
Неделя мясопустная, о Страш-
нем суде. Свт. Порфирия, архиеп. 
Газского. Прп. Севастиана Поше-
хонского.

11 марта, пн. (27 февраля по ст. ст.)
Седмица сырная (масленица) –  
сплошная. Прп. Прокопия Дека-
полита, исп. (ок. 750). Прп. Фала-
лея Сирийского (ок. 460).

12 марта, вт. (28 февраля по ст. ст.)
Прп. Василия исп. Сщмч. Проте-
рия, патриарха Александрийского. 
Сщмч. Нестора, еп. Магидийско-
го.

13 марта, ср. (29 февраля по ст. ст.)
Прп. Кассиана Римлянина. Прп. 
Иоанна, нареченного Варсонофи-
ем, еп. Дамасского.

14 марта, чт. (1 марта по ст. ст.)
Прмц. Евдокии. Мчч. Нестора и 
Тривимия. Мц. Антонины. Мчч. 
Маркелла и Антония. Прп. Домни-
ны Сирийской.

15 марта, пт. (2 марта по ст. ст.)
Свт. Арсения, еп. Тверского. 
Сщмч. Феодота, еп. Киринейского. 
Мц. Евфалии Леентинской (Сици-
лийской).

16 марта, сб. (3 марта по ст. ст.)
Всех преподобных отцов в под-
виге просиявших. Мчч. Евтро-
пия, Клеоника и Василиска. Прп. 
Пиамы девы.

17 марта, вс. (4 марта по ст. ст.)
Неделя сыропустная. Воспоми-
нание Адамова изгнания. Про-
щеное воскресенье. Прп. Гераси-
ма, иже на Иордане. Заговенье на 
Великий пост.

Неделя Торжества Православия свя-
зана с VII Вселенским Собором 
787 года, который окончательно 
установил в Православной Церкви 

почитание икон после длительного периода 
иконоборчества. Сам же праздник возник в 
843 году и был посвящен окончательной по-
беде над ересью иконоборчества. Тем самым, 
в Церкви закончился период выработки хрис-
тологического богословия (православного 
учения о Христе), и икона здесь стала послед-
ним зримым свидетельством реальности Бо-
говоплощения. С тех пор отмечать Торжество 
Православия стали в первое воскресенье Ве-
ликого поста, так как самое первое его празд-
нование в 843 году пришлось именно на пер-
вое великопостное воскресенье.

Примерно к XI веку в Церкви сложился и 
особый чин Торжества Православия.

Сегодня это богослужение представляет 
собой торжество Церкви над всеми когда-
либо существовавшими ересями и расколами. 
В нем утверждается не только православное 
учение об иконопочитании, но и все догматы 

и постановления семи Вселенских Соборов. 
Благословляются не только иконопочитатели, 
но и все живущие и отошедшие ко Господу в 
вере и благочестии отцев. 

Во время этого праздника в середине 
храма выставляются полукругом, на аналоях 
храмовые иконы. В конце литургии священ-
нослужители совершают молебное пение на 
середине храма перед иконами Спасителя и 
Божьей Матери, молясь Господу об утвержде-
нии в вере православных христиан и обраще-
ние на путь истинный всех отступивших от 
Церкви.

КАлеНдАрь

мАрт

Подготовил иерей Сергий Горбань

Великий пост — это особенное время подготовки  
к великому торжеству христианской жизни — Пасхе Христовой,  

которая есть «праздник из праздников и торжество из торжеств» (канон Пасхи).

В 2024 году Великий пост  
начнется 18 марта и продлится до 4 мая

Великий пост: путь 
покаяния и надежды

Первая седмица Великого поста завершается праздником Торжества Православия. 
В неделю, то есть в воскресенье, первой седмицы Православная Церковь молитвенно 

празднует Торжество Православия, проводя четкое разделение истины и лжи.

24 марта 2024 года Церковь  
празднует торжество православия

Неделя первая Великого поста. 
Торжество Православия

Тропарь Недели  
Торжества Православия, глас 2

Пречистому образу Твоему покланяемся, 
Благий, просяще прощения прегрешений наших, 
Христе Боже, волею бо благоволил еси плотию 
взыти на Крест, да избавиши, яже создал еси, 

от работы вражия. Тем благодарственно 
вопием Ти: радости исполнил еси вся,  

Спасе наш, пришедый спасти мир.

Кондак Недели Торжества 
Православия, глас 6

Неописанное Слово Отчее, из Тебе, 
Богородице, описася воплощаем, 
и оскверншийся образ в древнее 

вообразив, Божественною 
добротою смеси, но исповедающе 

спасение, делом и словом  
сие воображаем.



февраль 2024

�

П
реподобный Симеон Новый Бого-
слов родился в 946 году в городе 
Галате (Пафлагония) и получил в 
Константинополе основательное 

светское образование. Отец готовил его к 
придворной карьере, и некоторое время 
юноша занимал высокое положение при им-
ператорском дворе. Но достигнув 25 лет, он 
почувствовал влечение к иноческой жизни, 
бежал из дома и удалился в Студийский мо-
настырь, где проходил послушание под ру-
ководством знаменитого в то время старца 
Симеона Благоговейного.

Основным подвигом преподобного ста-
ла непрестанная Иисусова молитва в ее 
кратком виде: «Господи, помилуй!». Для 
большей молитвенной сосредоточеннос-
ти он постоянно искал уединения, даже на 
литургии стоял отдельно от братии, часто 
оставался один на ночь в церкви; чтобы 
навыкнуть в памятовании о смерти, прово-
дил ночи на кладбище. Плодом его усердия 
были особые состояния восхищения: в эти 
часы Дух Святой в виде светящегося облака 
нисходил на него и закрывал от его глаз все 
окружающее. Со временем он достиг посто-
янной высокой духовной просветленности, 
что особенно обнаруживалось, когда он слу-
жил Литургию.

Примерно в 980 году преподобный Си-
меон был поставлен игуменом монастыря 
святого Маманта и пробыл в этом сане 25 
лет. Он привел в порядок запущенное хо-
зяйство обители и благоустроил в ней храм.

Доброта сочеталась у преподобного 
Симеона со строгостью и неуклонным соб-
людением Евангельских заповедей. Так, 
например, когда его любимый ученик Ар-
сений перебил ворон, которые поклевали 
размоченный хлеб, игумен заставил его 
нанизать мертвых птиц на веревку, надеть 
это «ожерелье» на шею и стоять на дворе. В 
монастыре святого Маманта замаливал грех 
некий епископ из Рима, нечаянно убивший 
юного племянника, и преподобный Симе-
он неизменно выказывал к нему доброту и 
внимание.

Строгая монашеская дисциплина, ко-
торую все время насаждал Преподобный, 
привела к сильному недовольству среди 
монастырской братии. Однажды после ли-
тургии особенно раздраженные из братьев 
набросились на него и едва не убили. Когда 
же Константинопольский Патриарх изгнал 
их из монастыря и хотел предать городским 
властям, Преподобный вымолил для них 
прощение и помогал им в жизни в миру.

Около 1005 года преподобный Симеон 
передал игуменство Арсению, а сам посе-
лился при монастыре на покое. Там он со-
здал свои Богословские труды, отрывки из 
которых вошли в 5-й том «Добротолюбия». 
Главная тема его творений — сокровенное 
делание во Христе. Преподобный Симеон 
учит внутренней брани, способам духовного 
совершенствования, борьбе против страстей 
и греховных помыслов. Он написал поуче-
ния для монахов, «Деятельные Богословские 

главы», «Слово о трех образах молитвы», 
«Слово о вере». Кроме того, преподобный 
Симеон был выдающимся церковным поэ-
том. Ему принадлежат «Гимны Божествен-
ной любви» — около 70 поэм, полных глубо-
ких молитвенных размышлений.

Учение преподобного Симеона о новом 
человеке, об «обожении плоти», которым 
он хотел заменить учение об «умерщвлении 
плоти» (за что его и назвали Новым Бого-
словом), принималось современниками с 
трудом. Многие его поучения звучали для 
них непонятно и чуждо. Это привело к кон-
фликту с высшим константинопольским ду-
ховенством, и преподобный Симеон подвер-
гся изгнанию. Он удалился на берег Босфора 
и основал там обитель святой Марины.

Святой мирно преставился к Богу в 1021 
году. Еще при жизни получил он дар чу-
дотворения. Многочисленные чудеса были 
явлены и после его смерти; одно из них — 
чудесное обретение его образа. Житие его 
написано келейником и учеником, препо-
добным Никитой Стифатом.

18 марта, пн. (5 марта по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 1-я Ве-
ликого поста. Мч. Конона Исав-
рийского. Обретение мощей свт. 
Луки исп., архиеп. Симферополь-
ского.

19 марта, вт. (6 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мчч. 42-х во Аммо-
рее: Константина, Аетия, Феофи-
ла, Феодора, Мелиссена, Каллиста, 
Васоя и прочих с ними. Обретение 
Честного креста и гвоздей св. ца-
рицею Еленою во Иерусалиме.

20 марта, ср. (7 марта по ст. ст.)
Великий пост. Сщмчч., в Херсо-
несе епископствовавших: Васи-
лия, Ефрема, Капитона, Евгения, 
Еферия, Елпидия и Агафодо- 
ра.

21 марта, чт. (8 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Феофилак-
та исп., еп. Никомидийского. Ап. 
Ерма. Сщмч. Феодорита, пресв. 
Антиохийского. Иконы Божией 
Матери «Знамение» Курской-Ко-
ренной (1898).

22 марта, пт. (9 марта по ст. ст.)
Великий пост. 40 мучеников, в 
Севастийском озере мучивших-
ся. Мч. Урпасиана. Св. Кесария, 
брата свт. Григория Богослова. 
Прп. Димитры Киевской. Прав. 
Феодосия Балтского.

23 марта, сб. (10 марта по ст. ст.)
Великий пост. Вмч. Феодора Ти-
рона (ок. 306). Мчч. Кодрата Ни-
комидийского, Саторина, Руфина 
и иже с ними. Прп. Анастасии.

24 марта, вс. (11 марта по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 1-я Ве-
ликого поста. Торжество Пра-
вославия. Свт. Софрония, патр. 
Иерусалимского. Прп. Алексия 
Голосеевского, Киевского.

25 марта, пн. (12 марта по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 2-я Ве-
ликого поста. Свт. Григория Дво-
еслова, папы Римского. Прп. Си-
меона Нового Богослова.

26 марта, вт. (13 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мч. Савина. 
Мц. Христины Персидcкой. Мч. 
Африкана, Публия и Терентия.  
Мч. Александра. 

27 марта, ср. (14 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Венедик-
та Нурсийского. Свт. Евсхимона  
исп., еп. Лампсакийского. Блгв. 
вел. кн. Ростислава-Михаила Ки-
евского.

28 марта, чт. (15 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мч. Агапия и с 
ним семи мучеников: Пуплия, Ти-
молая, Ромила, двух Александров 
и двух Дионисиев.

29 марта, пт. (16 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мч. Савина. Мч. 
Папы. Ап. Аристовула, еп. Врита-
нийского (Британского). Сщмч. 
Александра, папы Римского. Прп. 
Евтропии Херсонской (1968).

30 марта, сб. (17 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Алексия, 
человека Божия. Прп. Парфения 
Киевского. Свт. Гурия, архиеп. 
Таврического. Святителя Патри-
кия, просветителя Ирландии.

31 марта, вс. (18 марта по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 2-я Вели-
кого поста. Свт. Григория Пала-
мы, архиеп. Фессалонитского. 
Собор всех преподобных отцов 
Киево-Печерских.

Будущий святитель родился в Иеру-
салиме в 315 году и был воспитан в 
строгом христианском благочестии. 
Достигнув совершеннолетия, он при-

нял монашество, а в 346 году стал пресвите-
ром. В 350 году после смерти архиепископа 
Максима он стал его преемником на Иеруса-
лимской кафедре.

В сане Иерусалимского Патриарха свя-
титель Кирилл ревностно боролся против 
ересей Ария и Македония. Этим он возбудил 
против себя ненависть арианствующих епис-
копов, которые добились его низложения и 
изгнания из Иерусалима.

В 351 году на праздник Пятидесятницы 
в Иерусалиме около 3 часов дня было чудес-
ное знамение: на небе явился Честный крест, 
сиявший ослепительным светом. Он прости-
рался от Голгофы до горы Елеонской. Свя-
титель Кирилл сообщил об этом знамении 
императору-арианину Констанцию (351–363), 
надеясь обратить его в Православие.

Низложенный Сардикийским Собором 
еретик Акакий, бывший митрополитом Кеса-
рийским, решил изгнать святителя Кирилла, 
пользуясь содействием императора. Когда в 
Иерусалиме наступил сильный голод, свя-
титель Кирилл на дела милосердия истратил 
все свое имущество. Так как голод не прекра-
щался, святитель начал продавать церковные 
вещи, покупая на вырученные деньги пшени-
цу для голодающих. Враги святителя распус-
тили слух, будто бы видели в городе женщину, 
плясавшую в священном облачении. Восполь-
зовавшись этим слухом, еретики силой изгна-
ли святителя.

Святитель нашел приют у епископа Силь-
вана в Тарсе. После этого в Селевкии собрал-
ся Поместный Собор, на который прибыло 
около 150 епископов. Среди них был и святи-

тель Кирилл, которого митрополит Акакий 
хотел не допустить к заседаниям, но Собор 
не согласился. Тогда Акакий покинул Собор 
и перед императором и патриархом-ариани-
ном Евдоксием оклеветал и Собор, и святи-
теля Кирилла. Император подверг святителя 
заточению.

Когда воцарился император Юлиан-От-
ступник (361–363), он, якобы из благочестия, 
отменил все постановления Констанция, на-
правленные против православных. Святи-
тель Кирилл вернулся к своей пастве. Через 
некоторое время, когда Юлиан утвердился 
на престоле, он открыто отрекся от Христа. 
Он позволил евреям восстановить разру-
шенный римлянами Иерусалимский храм и 
даже выделил им на постройку часть средств 
из государственных податей. Святитель Ки-
рилл предсказывал, что слова Спасителя о 
разорении самых камней храма (Лк. 21, 6), 
несомненно, исполнятся, и богохульный за-
мысел Юлиана потерпит крах. Однажды но-
чью случилось такое сильное землетрясение, 
что даже уцелевшие основания древнего Со-
ломонова храма сдвинулись с места, а вновь 
возведенные пали и рассыпались в прах. Ког-
да иудеи все-таки снова начали постройку, с 
неба пал огонь и истребил рабочие орудия. 
Великий ужас объял всех. На следующую 
ночь на одеждах иудеев появилось знамение 
креста, которое они ничем не могли уничто-
жить.

После этого небесного подтверждения 
предсказания святителя Кирилла, его сно-
ва изгнали, а кафедру Иерусалимскую занял 
святой Кириак. Но вскоре святой Кириак пре-
терпел мученическую кончину (+ 363, память 
10 ноября).

После гибели императора Юлиана святи-
тель Кирилл вернулся на кафедру, но в прав-

ление императора Валента (364–378) в третий 
раз был отправлен в ссылку. Лишь при святом 
благоверном царе Феодосии Великом (379–395) 
он окончательно вернулся к своей архипас-
тырской деятельности. В 381 году святитель 
Кирилл участвовал во II Вселенском Соборе, 
который осудил ересь Македония и утвердил 
Никео-Цареградский Символ веры.

Из творений святителя Кирилла особен-
но известны 23 поучения (18 огласительных 
для готовящихся принять Крещение и 5 для 
новокрещеных) и две беседы на Евангельские 
темы: «О расслабленном» и «О претворении 
воды в вино в Кане».

В основе огласительных поучений ле-
жит подробное разъяснение Символа веры. 
Святитель предлагал христианину записать  
Символ веры «на скрижали сердца». «Члены 
веры, — учит святой Кирилл, — составлены 
не по человеческому измышлению, но из все-
го Писания собрано все важнейшее и таким 
образом составлено одно вероучение. Как 
горчичное семя в малом зерне заключает мно-
жество ветвей, так точно и вера в нескольких 
изречениях совмещает все учение благочес-
тия Ветхого и Нового Завета». Скончался свя-
титель Кирилл в 386 году.

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

мАрт

25 марта православная Церковь совершает память 
преподобного симеона нового Богослова

Этот святой прославился своей подвижнической жизнью  
и теми духовными писаниями, которые он оставил.

Святой Кирилл Иерусалимский — христианский аскет и проповедник, духом 
благочестия и бедствиями жизни принадлежащий к числу самых выдающихся 

пастырей Церкви IV века — «золотого века святоотеческой письменности» — 
времени великих церковных побед, но вместе с тем — великих скорбей и испытаний.

31 марта — день памяти  
святителя Кирилла иерусалимского

Святитель Кирилл, 
архиепископ Иерусалимский



Во имя отЦа и сына  
и сВятаго духа! аминь.

Праздник Благовещения именуется в 
литургическом предании «главизной на-
шего спасения». Он полагает начало про-
мыслительного действия Святой Троицы 
в мире, которое окончится спасением 
всего человечества.

Первыми словами, с которых начи-
нается это действие, было обращение 
Архангела Гавриила к Деве Марии: «Не 
бойся, Мария, ибо Ты обрела благодать 
у Бога; и вот, зачнешь во чреве, и ро-
дишь Сына, и наречешь Ему имя: Иисус. 
Он будет велик и наречется Сыном Все-
вышнего, и даст Ему Господь Бог престол 
Давида, отца Его; и будет царствовать 
над домом Иакова во веки, и Царству Его 
не будет конца» (Лк. 1:30). С этой Благой 
вести начинается евангельская история, 
которая от нее и получила свое наимено-
вание. 

Читая сегодня во время службы эти 
слова, мы, как правило, акцентируем 
внимание на первой части речи Архан-
гела, в котором он говорит о пришест-
вии в мир Сына Божия. И это правиль- 
но — ведь Сам Бог умаляется, принима-
ет на Себя плоть и кровь человека 
ради того, чтобы спасти всех нас. 
Обычно люди рождаются от соеди-
нения женского и мужского начал. 
Но в таинстве домостроительства 
Божьего мужским началом высту-
пает благодать Божия, которая на-
чинает ткать в Деве Марии челове-
ческую плоть Бога-Логоса. Поэтому, 
в силу своего сверхъестественного 
зачатия и рождения, Господь Иисус 
Христос был Человек безгрешный. 
И сегодня мы празднуем это чудо 
сверхъестественного зачатия Божи-
ей Матерью от Духа Святаго. 

Но не менее важной, как мне кажет-
ся, является и окончание речи Архангела 
Гавриила: «...Его же царствию не будет 
конца». О чем это он говорит? Царство 
народа Израильского было разрушено, и 
большинство евреев было угнано в плен 
после неудавшегося восстания в сере-
дине первого века. И сегодня мы видим, 
что в мире нет ничего стабильного. «Все 
течет, все меняется» — так говорит древ-
няя мудрость. Рушатся мощнейшие и, 
казалось бы, непоколебимые империи. 
Одни поколения сменяют другие, и вся 
диалектика развития человеческой исто-
рии говорит о ее бесконечном движении 
и изменчивости. 

Но вот на проповедь выходит Иоанн 
Креститель и так же говорит о том, что 
приближается время особого Царства. 
Чтобы стать гражданином этого Цар-
ства, нужно приготовить свою душу: 
выровнять в ней кривые дороги — так, 
как ровняют дорогу для царя при его 
поездке по своим владениям. «Прямы-
ми сделайте стези Ему» (Мф. 3:3) — учит 
он. Господь Иисус Христос, выйдя на 

общественную проповедь, начинает ее с 
тех же слов, что и Иоанн Креститель —  
«Покайтесь, ибо приблизилось Царство 
Небесное» (Мф. 4:17). 

Наш мир подобен городу, в котором 
произошло страшное землетрясение, и за 
ним должно последовать цунами с навод-
нением и потопом. Но вот — в этот го-
род должны прибыть спасатели, лестни-
цы будут сброшены с вертолетов, люди 
должны быть готовы подняться на них 
и взойти наверх, иначе их ждет немину-
емая гибель. Людей предупреждают: «Го-
товьтесь, не спите, конец приближается, 
будьте всегда начеку». Об этом говорят 
многие притчи Спасителя — о десяти де-
вах, о талантах и прочие. 

Многие ли слышат сегодня этот при-
зыв, многие ли понимают его? Повторя-
ется история с Ноевым ковчегом. Тогда 
тоже никто не верил в истинность того, 
о чем предупреждал Ной. Так же и конец 
мира придет как вор ночью, нежданно и 
негаданно. Но готов ли человек к этому 
событию? Господь, говоря о последних 
днях бытия мира, со вздохом произносит 

эти слова: «Найдет ли Сын 
Человеческий веру на земле, 
когда придет судить мир...» 
(Лк. 18:8).

Впервые о наступлении 
Вечного Царства, в котором 
будет править Сын Марии, 
мы слышим от Архангела. 
Нам сложно понять, что та-
кое вечность. Человеческий 
мозг так устроен, что он мо-
жет мыслить только в про-
странственно-временных ко-
ординатах. Но все Евангелие 
говорит о Царстве Вечном, в 

котором будет править Бог. Оно уже не-
видимым образом присутствует среди 
нас, проходит внутрь нас. Мы его ощуща-
ем в те, к сожалению, редкие минуты на-
шей жизни, когда в душе действует бла-
годать Божия, давая умиление и сладость 
в молитве. Мы вчувствуемся в отголоски 
этого Царства в гармонии звуков, в кра-
соте красок нашего земного мира.

Восточные народы называли эту не-
бесную гармонию «Дао», а мир считали 
лишь ее бледной печатью, которая слабо 
отражает совершенство Небес. И только 
диавол пытается внести в эту гармонию 
какофонию, разрушить ее, очернить и 
исказить. Так же поступает и человек, 
который, действуя заодно с сатаной, раз-
рушает красоту и гармонию этого мира 
своей жадностью, потребительским от-
ношением, не считаясь с тем, что он жи-
вет на этой Земле не один, и не считаясь с 
такими же, как он, людьми. 

Сегодня я бы хотел пожелать всем вам, 
чтобы мы распахнули свои сердца для 
этой Благой вести. Чтобы Крест Госпо-
день стал для нас ключом, открывающим 
к ней доступ. Не будем терять времени и 
возможности спасения, которая нам да-
руется Господом Иисусом Христом. Бу-
дем стремиться получить гражданство и 
прописку в Царствии Божием уже здесь, 
на земле. Аминь. 

В этот светлый, радостный день я 
приветствую всех вас жизнеут-
верждающими словами: «Хрис-
тос Воскресе!!!» 

Я снова и снова хочу поделиться этой 
радостью, радостью неизреченной, ду-
ховной, не исчезающей! Ибо Христос во 
все века, на все времена остается Одним 
и Тем же. Это значит, что и пасхальная 
радость стала радостью вечной. 

Пасхальный крестный ход мы начи-
нали с пения стихиры Пасхи «Воскресе-
ние твое Христе Спасе, ангелы поют на 
небесах и нас на земли сподоби чистым 
сердцем тебе славити». Вслушайтесь в 
эту стихиру! Ангелы на небесах славят 
Господа, воспевая пасхальную радость. 
Бесплотные чистейшие существа сла-
вословят Спасителя рода человеческого. 
А нам здесь, на земле, также дана воз-
можность войти в этот вселенский хор 
ангельского пения. Что для этого нужно? 
Чистое сердце, как говорится в стихире. 
Об этом же говорит нам Господь и из 
строк Священного Писания: «Сыне, дай 
мне сердце свое…» (Притч. 23:26). 

Какие замечательные слова были ска-
заны нам сегодня вселенским святите-
лем Иоанном Златоустом в его «Слове на 
Пасху»! Не важно, говорит он, когда ты 
пришел к Богу, в старости ли, или юном 
возрасте. Важно, что ты пришел к Нему. 
Он всем обещал одну и ту же награду — 
Царство Божие. Главное и единственное, 
что нужно для того, чтобы стать жителем 
этого Царства — чистое сердце. Только в 
него может войти Божественная ипостас-
ная премудрость Сына, только в нем мо-
жет Отец Небесный сотворить обитель, 
только в нем может почить Дух Святой.

Для того, чтобы очистить наши серд-
ца, у нас есть Церковь Христова. Она дает 
нам все необходимое: исповедь, Причас-
тие, молитвы, богослужения, духовное 
чтение и назидание святых отцов. В «ап-

течке» Церкви Христовой есть все ле-
карства, на все случаи жизни, нет для нее 
неизлечимых болезней. От нас требуется 
только одно — наше желание прийти и 
вылечиться от всякой греховной сквер-
ны. Мало кто из нас готов сказать, что мы 
достигли того, чего ждет от нас Бог. Все 
мы часто унываем, злимся, завидуем, гор-
димся. От этого наш взор затуманивает-
ся и его застилает пелена бездны нашего 
ничтожества.

Простой пример —  
посмотрите, сколько 
людей сейчас стоит в 
храме? Их лица светят-
ся пасхальной радос-
тью, их сердца ликуют. 
А сколько осталось там, 
во мраке ночи, вокруг 
храмовых стен? Да, они 
пришли к собору, по-
дошли даже вплотную 
к храмовому порогу, но 
подняться на него так и 
не смогли. Есть ли пас-
хальная радость в их 
сердцах? Нет. Священ-
ник во время службы 
вышел во двор и его засыпали негодую-
щими вопросами: «Ну, когда уже куличи 
будут святить, когда вы уже там намоли-
тесь, сколько можно ждать?». Да разве ж 
Господь распинался ради того, чтобы Вы 
могли сдобное тесто поесть, разве ради 
того Он шел на Голгофу, терпел страшные 
муки, сошел во ад, воскрес, чтобы вы те-
перь имели возможность раз в году яйца 
покрасить?!

Говорю я это не для того, чтобы осу-
дить этих людей, нет, упаси Бог в эту ночь 
кого-то судить — говорю, чтобы пожалеть 
их. Рядом свет пасхальной радости, благо-
дать Божия — сделай шаг, возьми этот дар 
бесплатно, даром, войди в радость Госпо-
да твоего! Но нет же, не хотят! А сколько 

еще будет таких, которые, выспавшись в 
эту светлую ночь, придут поутру в храм 
только ради того, чтобы содержимое их 
корзинок окропили святой водой. И так 
раз в год они приходят сюда всю жизнь, 
считая, что свой долг перед Богом свято 
соблюдают. Что здесь сказать?.. Были в 
истории Русской Православной Церкви 
некоторые святители, которые даже пы-
тались искоренить традицию освящения 

куличей и яиц, аргу-
ментируя это тем, что 
празднику Воскресе-
ния Христова уделяется 
меньше внимания, чем 
пасхальной трапезе. Но 
это им не удалось, к со-
жалению. 

Мы должны пом-
нить, что пасхальная 
трапеза — это не толь-
ко повод собраться с 
близкими и друзьями 
за одним праздничным 
столом, разговеться, 
поприветствовать друг 
друга пасхальным ло-
бызанием, но прежде 

всего — повод еще и еще раз задуматься 
о смысле своей жизни на земле. О том 
пути, которым мы идем, и той цели, кото-
рая нас ждет в его конце. 

Важно, чтобы мы помнили — вера без 
добрых дел мертва. Посмотрите на мир, в 
котором мы живем! Как он иссыхает от 
недостатка любви, как он мучается и сте-
нает, потому что в нем нет Бога! Все это 
от того, что он не познал света пасхаль-
ной радости. Сегодня мы с вами зажгли 
свечи от благодатного огня. Я вас прошу, 
зажгите от этой свечи и ваши сердца! По-
несите этот свет, этот огонь, во внешнюю 
тьму безлюбовного одиночества, во тьму 
безбожия и отчаяния, пускай от ваших 
горящих сердец разгорится костер, про-

гоняющий бесовский мрак и черноту! 
Несите в мир Любовь Божию, дарите ее 
людям без меры, не взвешивая, раздавай-
те ее направо и налево, друзьям и врагам, 
нищим и богатым, своим и иноверцам, 
дарите ее всем, не жалея — и мир будет 
становиться светлее! 

Пасхальная радость — это радость, 
которой предшествовали страдания 
Христа. И мне бы хотелось пожелать каж-
дому из вас, чтобы сегодняшняя радость 
покрывала все те скорби и невзгоды, ко-
торые были, а возможно — еще и будут 
в нашей жизни. Мне бы хотелось, чтобы 
мы перестали роптать, унывать, искать 
виноватых в наших бедах. Но даже если 
они и есть, то дай Бог, чтобы мы начали 
молиться о них с любовью. Именно этим 
мы и будем свидетельствовать о том, что 
мы — верные чада Христа, что мы несем 
свет пасхальной радости в этот бушу-
ющий мир. Мне бы хотелось также по-
желать, чтобы мы горели нашей верой. 
Лишь только верой всей нашей жизни мы 
можем свидетельствовать о Воскресшем 
Христе, утверждая, что и мои душа и сер-
дце ликуют и радуются, и эти ликования 
заключены в словах — Христос Воскрес! 
Воистину Воскрес Христос! Аминь.

ПроПоведь Митрополит Запорожский и 
Мелитопольский Лука (Коваленко)

Благовещение  
Пресвятой Богородицы

(07.04.2013)

Митрополит Запорожский и Мелитопольский Лука (Коваленко)

Слово на Пасху (05.05.2013)



Николай Гоголь, прибыв в конце 
декабря 1828 года в Петербург, 
в одном из писем попросит 
мать прислать отцовские ко-

медии для постановки в театре, аргумен-
тируя, что здесь «так занимает всех всё 
малороссийское». В эпистолярии 1830-х 
гг. также звучат просьбы писателя соби-
рать для него песни, сказки, «сведения о 
Малороссии», об «обычаях и нравах ма-
лороссийских»: «если есть… какие-либо 
духи или домовые, то о них подробнее 
с их названиями и делами; множество 
носится между простым народом пове-
рий, страшных сказаний, преданий…»  
(М.И. Гоголь от 30 апреля 1829 г.). Получен-
ные материалы, как известно, легли в ос-
нову его творчества.

Чем же так привлекали публику ма-
лороссийские темы и не воспринима-
лись ли они исключительно в забавном 
фантастическом ключе? Как справедливо 
указывал один из исследователей, «…для 
народа эти предания и сказания не были 
продуктом фантазии: они были для него 
верованием <...> Жизнь Украйны всегда 
тесно была связана с матерью русских го-
родов — Киевом, его Печерской Лаврой 
<...> неудивительно, что многие сказания 
о Киевских святых, где говорится о коз-
нях диавольских, о борьбе с ними святых 
и о победе их над бесовской силой, пере-
шли в верования народные…».

Сам Гоголь, который, по мысли Ме-
режковского, всю жизнь сражался с чер-
том, в своих сочинениях постулировал 
мысль о том, что наша жизнь является 
не чем иным, как постоянной борьбой со 
злом. В частности, в «Выбранных местах 
из переписки с друзьями» он наставлял 
всякого: «На битву мы сюда призваны; 
праздновать же победу будем там. А по-
тому ни на миг мы не должны позабы-
вать, что вышли на битву, и нечего тут 
выбирать, где поменьше опасностей: как 
добрый воин, должен бросаться из нас 
всяк туда, где пожарче битва. Всех нас 
озирает свыше небесный полководец, и 
ни малейшее наше дело не ускользает от 
его взора. Не уклоняйся же от поля сраже-
нья, а, выступивши на сражение, не ищи 
неприятеля бессильного, но сильного. За 
сраженье с небольшим горем и мелкими 
бедами не много получишь славы».

Между тем, всецело полагаясь на Бо-
жий Промысл («Верьте, что Бог ничего 
нам не готовит в будущем, кроме благопо-
лучия и счастья»), писатель настойчиво 
советует матери, сестрам, друзьям не ут-
рачивать дух веселости и здравого опти-
мизма: «Ради Бога, веселитесь побольше, 
это одно и самое верное лекарство против 
всех болезней»; «Живите как можно ве-
селее, прогоняйте от себя неприятности, 
по крайней мере не смущайтесь ими: всё 
пройдет, всё будет хорошо. Неужели вы 
не замечаете чудной воли высшей — всё 
это делается единственно для того, что-
бы мы более поняли после свое счастие». 
Примечательно, что, убеждая, например, 
друга Максимовича гнать хандрическое 
расположение духа, Гоголь развертывает 
целую «науку веселой, счастливой жиз-
ни»: «Ей-Богу, мы все страшно отдали-
лись от наших первозданных элементов. 

Мы никак не привыкнем (особенно ты) 
глядеть на жизнь, как на трын-траву, как 
всегда глядел козак. Пробовал ли ты ког-
да-нибудь, вставши поутру с постели, де-
рнуть в одной рубашке по всей комнате 
тропака? Послушай, брат: у нас на душе 
столько грустного и заунывного, что если 
позволять всему этому выходить в нару-
жу, то это чорт знает что такое будет».

Подобный настрой, как заметит чита-
тель «Вия», свойственен и гоголевскому 
Хоме Бруту, который, будто следуя не-
угомонному и безжалостному к врагам 
Тарасу Бульбе: «Да и что я за казак, ког-
да бы устрашился?» — смело вступает в 
неравный бой с панночкой-ведьмой и 
Вием. Почему же бой неравный и герой 
терпит фиаско?

Гоголь в начале по-
вести описывает дни 
и праздники содержа-
щихся на монастырс-
кие средства семина-
ристов. Некоторые из 
них обитали в киевс-
ких бурсах-общежи-
тиях на Крещатицкой 
набережной. Зимой 
студенты расхажива-
ли со звездой и верте-
пами, получая пожер-
твования деньгами 
и пищей, а летом, во время вакансий, 
добывали пропитание походами по горо-
дам и селам окрест Киева, читая стихи и 
распевая псалмы: «Жинко! То, что поют 
школяры, должно быть очень разумное; 
вынеси им сала и чего-нибудь такого, что 
у нас есть! И целая миска вареников ва-
лилась в мешок».

Философ Хома Брут был нрава весе-
лого, замечает автор, после выпивки от-
плясывал тропака (буквально воплощая 
совет Гоголя) и по-философски относил-
ся к назойливым превратностям бытия 
в целом: «чему быть, того не миновать». 
Характерно, что именно чертовщина вер-
бализуется первым возгласом будущего 
служителя Церкви, сбившегося с дороги: 
«Что за черт! Сдавалось совершенно, как 
будто сейчас будет хутор». Да и старуха-
панночка позже выскажется, что Хому, 

Горобца и Халяву, этих «нежных пани-
чей», принес сам черт. Главного героя 
же среди прочего подстрекало огромное 
желание добраться до хутора, дабы пос-
корее выпить чарку горелки. И вот Хома, 
вдоволь полакомившись карасем, решает 
заснуть мертвецки в овечьем хлеву, после 
чего и разворачивается по-настоящему 
мистический сюжет.

Все выписанные Гоголем детали не 
случайны. Писатель нанизывает, словно 
зёрна на лестовку чёток, деяния и разду-
мья Хомы в период не просто кондиций, 
а православного поста. Будучи оседлан-
ным старухой, он почему-то «припоми-
нает» молитвы и заклятия против духов. 
Диалог бурсака с сотником и вовсе рас-
крывает отнюдь не ревностный образ 
времяпрепровождения героя, обнажаю-
щий грех прелюбодеяния:

— Ты, добрый человек, верно, извес-
тен святою жизнию своею и богоугодны-
ми делами…

— Кто? я? — сказал бурсак, отступив-
ши от изумления. — Я святой жизни?.. 
— Бог с вами, пан! Что вы это говорите! 
да я, хоть оно непристойно сказать, хо-
дил к булочнице против самого страст-
ного четверга.

В итоге и сам Хома, умаляя свои «до-
стоинства» в выполнении трёхночного 
отпевания дочери сотника, дает себе 
весьма красноречивую характеристи-
ку: «Сам я — чёрт знает что». Впрочем, 
мысль о том, что пан набьет ему карманы 
чистыми червонцами, окончательно ис-
кушает и взбадривает героя.

Образ церкви, в которой надлежит 
потрудиться Хоме, является симво-
личным и композиционным центром 

повести, тесно сопряжен-
ным с действием нечистой 
силы, — и в этом скрыт 
важнейший замысел писа-
теля. Строение храма, как 
известно из описания, де-
ревянное, почерневшее, с 
тремя конусообразными 
куполами. Исследователи 
верно подмечают: церковь 
не православная, а униат- 
ская, при этом конусообраз-
ность куполов соотносится 
с традициями построения 
храмов Закавказья. Соглас-

но данным польского историка Радвана, 
в 1772 г. в Брацлавском и Киевском во-
еводствах Киевской митрополичьей 
епархии насчитывалась 2091 униат-
ская парафия. В год же упразднения 
униатской церкви (1839) в Киевской 
губернии проживало 10 188 уни-
атских прихожан и 40 униатских 
священников. Описание Киевской 
семинарии в повести Гоголя позво-
ляет относить время действия к на-
чалу XIX века.

Всмотримся в интерьер хутор-
ской церкви, находящейся вдали 
золотых глав киевских храмов: по-
золота на ветхом иконостасе мес-
тами опала, местами почернела, 
мрачностью веяло от ликов святых, 
стены церкви «давно молчаливые и 
оглохлые». «Заметно было, — пишет 

Гоголь, — что в ней давно уже не отправ-
лялось никакого служения». Деревянные 
своды церкви, словно подытоживает пи-
сатель, показывали, «как мало заботился 
владетель поместья о Боге и о душе сво-
ей». Именно в таком несветлом, несвя-
том, безблагодатном и бездушном месте 
совершается дальнейшее развитие собы-
тий, когда Хома, подкрепленный доброй 
кружкой горелки, оказывается у гроба, 
стоящего напротив алтаря.

Показательны мысли героя во время 
отправления своих обязанностей: «Оно 
только с первого разу немного страшно, 
а там оно уже не страшно»; «Много на 
свете всякой дряни водится!»; «Не вста-
нет она из гроба, потому что побоится 
Божьего слова». Поседев же после второй 
ночи, философ уже твердо убежден, что 
дочь сотника «припустила к себе сатану» 
и задает страхи, перед которыми Писа-
ние бессильно. Тем не менее молитвы 
он читает «как попало», тогда как имен-
но они и взывание к Богу помогли ему 
справиться с ведьмой. В последнюю же 
ночь несметная сила чудовищ наполня-
ет церковь и появляется Вий — косола-
пый человек с железным лицом, в черной  
земле, с длинными веками до самой зем-
ли. Читатель узнает, что бездыханный 
Хома испустил дух от страха, а нечисть 
завязла в окнах и дверях, когда раздался 
петушиный крик.

Наверняка имел резон «неистовый 
Виссарион» (В. Белинский), прочитав 
гоголевское произведение, сравнивать 
бурсака с философом Григорием Сково-
родой, религиозные сочинения которого 

в прошлые времена запрещались Церко-
вью как могущие поколебать её учение, и 
сочувственно восклицать: «О несравнен-
ный dominus Хома! Как ты велик в своем 
стоистическом равнодушии ко всему 
земному, кроме горелки! Ты натерпелся 
горя и страху, ты чуть не попался в когти 
к чертям, но ты всё забываешь за широ-
кою и глубокою ендовою, на дне которой 
схоронена твоя храбрость и твоя фило-
софия; ты, на вопрос о виденных тобою 
страстях, машешь рукою и говоришь: — 
Много на свете всякой дряни водится!; 
у тебя половина головы поседела в одну 
ночь, а ты оттопываешь трепака, да так, 
что добрые люди, смотря на тебя, плюют 
и восклицают: — Вот это как долго тан-
цует человек!».

дУХовНость и литерАтУрА Наталья Сквира pravlife.org

Так отчего же пропал гоголевский Хома —  
будущий церковный служитель?  (Ч. 1.)

Разгадываем смыслы самого мистического произведения Николая Гоголя.

Американський юрист Роберт Амс-
тердам, який захищає інтереси УПЦ, в 
інтерв’ю ютуб-каналу Олександра Ше-
леста заявив, що шокований фактами 
побиття священнослужителів.

«Законопроєкт проти УПЦ — безп-
рецедентний приклад з часів Нюрнбер-
зького процесу. Він дискримінаційний і 
містить положення, які можуть бути ін-
терпретовані двояко. Крім того, шокує, 
що країна, яка шукає допомоги західних 
країн, готова накласти санкції на сотні 
тисяч вірян. Викликає шок той факт, що 

ми бачимо навіть атаки на священни-
ків», — сказав Амстердам.

На запитання, як він ставиться до 
ПЦУ, юрист заявив, що звик оперувати 
фактами, а не емоціями, але він не може 
зрозуміти, як ПЦУ може миритися із 
силовими діями проти УПЦ та «чому це 
не викликає в неї опору».

Амстердам також шокований, що 
влада використовує ЗМІ, щоб організо-
вувати проти УПЦ кампанії з чорного 
піару. «Я бачу факти, що коли люди не 
згодні з українським урядом, уряд зви-

нувачує їх у поширенні дезінформації. 
І це дуже сумно, що в Україні викорис-
товують для цього ЗМІ. У жодній іншій 
країні світу ми такого не бачимо. Хіба 
що в африканських країнах, де існує 
хунта», — говорить юрист.

Новости

Роберт Амстердам: «Те, що в Україні  
нападають на священників, — це шок»

spzh.media/ua/news/
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Обратим внимание 
также на другие оче-
видные параллели. В 
имени гоголевского 

героя дан ассоциативный намек 
на библейского Фому Неверу-
ющего, в простонародье Фому 
Неверного: «Другие ученики ска-
зали ему: мы видели Господа. Но 
он сказал им: если не увижу на 
руках Его ран от гвоздей, и не 
вложу перста моего в раны от 
гвоздей, и не вложу руки моей в 
ребра Его, не поверю» (Ин. 20:25).

Неверностью и падкостью на 
страсти отличается и сам Хома. 
Его предательство веры отзер-
каливается также на фамилии — 
Брут. Как помним, именно Марк 
Юний Брут вероломно предал 
своего дядю Юлия Цезаря, всту-
пив в армию Помпея.

Небезынтересно, что мотив 
предательства сопутствует и 
фольклорному демоническому 
образу Вия (согласно самой из-
вестной версии, название про-
исходит от украинского слова 
«вія» — ресница), являющегося, 
по Гоголю, «колоссальным со-
зданием простонародного вооб-
ражения. Таким именем называ-
ется у малороссиян начальник 
гномов, у которого веки на гла-
зах идут до самой земли». Так, 
Иван Франко еще в 1907 году в 
статье «Вій, Шолудивий Буняка  
і Юда Іскаріотський» указывал 
на обнаруженное им в церков-
ных книгах XVI века свидетель-
ство раннехристианского свя-
того Папия Иерапольского об 
Иуде, указывающее на длинные 
веки героя: «Июда же тоужде 
с великою ноуждею едва про-
тясняше ся главнаго ради отока 
вѣжди же очїю его толико из-
растошася, якож емж ни весма 
свѣт възмощи видѣти». Описы-
вая распространение легенды о 
предателе Иисуса, Франко вос-
создавал вид злодея: «У нього 
очі заросли повіками так, що 
він хоч не осліп, але не може 
бачити світа. Зрештою, ті очі 
мають якусь таємну недовідому 
глибінь, «яко ни врачевскымъ 
зръцаломъ мощи явитися», як 
читаємо в мінейнім тексті».

Символичным представ-
ляется финальный разговор 
Халявы (говорящая фамилия, 
получившая буквальное оправ-
дание в фразе: «всё, что ни ле-
жало, он непременно украдет») 
и Тиберия Горобца (Тиверий 
кесарь упоминается в Еванге-
лии от Луки как император, на 
эпоху которого приходится де-
ятельность и распятие Христа), 
в котором они выдвигают вер-

сии гибели Хомы. «Так ему Бог 
дал. Пропал ни за что» — уверен 
первый. «Пропал оттого, что по-
боялся», — настаивает второй, 
будучи убежденным, что Хоме 
нужно всего было плюнуть 
ведьме на самый хвост — и она 
бы обессилела. В свою очередь, 
несмотря на то что многие ли-
тературоведы усматривают ги-
бель Хомы именно в отсутствии 
мужества героя и одолении его 
страхом перед Вием, это совсем 
не авторский вердикт, а лишь 
предположения друзей-
бурсаков сироты Хомы, 
попадающих вместе с ним 
в дом ведьмы-панночки и 
подверженных, согласно 
Гоголю, слабостям да пре-
грешениям.

Писатель же, искусно 
сохраняя ореол таинс-
твенности, оперировал 
сквозной деталью внут-
реннего голоса героя («Не 
гляди!») и развивал дей-
ствие с оглядкой на ду-
ховное измерение: Хома, 
пишет он, «не вытерпел 
и глянул», то есть пере-

шагнул установленные рамки, 
заглянул (в очи греха?), соблаз-
нившись и нарушив многократ-
ные призывы Христа «не бо-
яться». «Претерпевый до конца 
спасется, — сказал Спаситель — 
и сим уже открыл нам всю тайну 
жизни, на которую не хотим мы 
даже взглянуть очами, не только 
проразуметь», — укажет Гоголь 
в «Правиле жития в мире». От-
ступление же мотивируется ло-
гичным последствием: «— Вот 
он! — закричал Вий и уставил 
на него железный палец. И всё, 
сколько ни было, кинулось на 
философа». Погибая, Хома, 
впрочем, погубил и чудовищ, 
завязнувших в окнах и дверях со 
вторым петушиным криком.

Неудивительно, что в совет-
ское время во всех экраниза-
циях и представлениях «Вия» 
главенствовали установки на ро-
мантический колорит, народную 
мистику, антирелигиозный и ан-
тицерковный ракурс, на борьбу 
с суевериями и т. д. Так, во всем 
известной кассовой ленте «Мос-
фильма» 1967 года (режиссер — 
Александр Птушко), для съемок 
которой были использованы 
сотни килограммов дорогущих 
восковых свечей, бригада тре-
нированных кошек в шапочках 
с рожками, около 50 ворон, ги-
бель Хомы «расшифровывалась» 
фразой, написанной отнюдь не 
Гоголем, а сценаристами: «А кто 
видел, что он пропал, а?.. А если 
всё это брехня, и то, что пропал 
он, и про ведьму тоже. Нет, вон, 
после третьего штофа и не такое 
покажется».

К слову, древнейший Георги-
евский храм в Седневе на Черни-
говщине, построенный без еди-
ного гвоздя, высотой 40 м, стал 
одним из мест съемок первого 
популярного советского хорро-
ра. Именно под куполом этого 
храма летала панночка, которую 
сыграла Наталья Варлей, имев-
шая несчастье выпасть из гроба, 
несшегося на большой скоро-
сти, оборудованного специаль-
ной стойкой и тросами. Одна  
из старожилов посёлка вспо-
минает: «— Ту сцену, як оцей 
гроб літає, як знімали? Була там 
стріла від крана, на яку кріпився 
гроб. Все це крутилось, операто-
ри знімали. Інтер’єр точно наш. 
Підтверджую. Мій дід допома- 
гав на зйомках. Наші люди за-
робляли. Дітям по рублю пла-
тили, а дорослим по «троячкє». 
Знаєте, там була фреска «Пекло», 
я її дуже злякалась. Мені років 
10 було. Нечиста сила, вогонь 
намальований. І вони сталкують 
грішників у вогонь. У них, цих 
грішників, такі очі були стра-
шенні!» Между тем перемонти-
рованный в студии фильм спус-

тя год намеревались 
запретить в прокате 
по идеологическим 
причинам.

Духовно слабо-
му ко всяческим 
житейским искуше-
ниям и обузданно-
му страстями Хоме 
с его нетвердым 
«камнем веры» в 
результате одолеть 
Вия, «неприятеля 
сильного», не по-
могли ни горелка, 
ни крест, ни за-
клинания, ни мо-
литвы, потому что 

в духовной брани, в борьбе с 
бесовщиной достойным сопер-
ником может быть только вы-
сшая сила, которой ни в церкви, 
ни в душе одоленного страхом 
героя не оказалось. Там, где 
сердце дышит крепкой верой, 
оправданной делами, страху не 
место. Гоголь на полях своей  
Библии напротив Второго По-
слания к Тимофею 1:7 запишет: 
«Не дал нам Бог духа страха, 
но дал любви и целомудрия». 
Понятие же страха ограничива-
ется писателем жесткими рам-
ками Суда Высшего: «Страшно 
впасть в руки Бога живаго!» 
(Евр. 10:31).

Автор «Вия» усматривал 
пошлость и зло не только в их 
очевидных проявлениях, но и в 
некой срединности, раздвоен-
ности апостасии, в нарушении 
«границ» веры и пристрастии к 
встрече с грехом, в бесстрашии 
пред Богом, пред бездуховно-
стью. Гоголь будто стоял над 
бездной гнусных деяний чело-
вечества, предрекая, что необ-
личение во всеоружие Господа 
влечет мир к бесчисленным тра-
гедиям и краху.
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Закордонні парафії 

УПЦ допомогли 
придбати  

два автомобілі  
для потреб ЗСУ 

У лютому 2024 року закор-
донні парафії Української Право-
славної Церкви допомогли при-
дбати два автомобілі для потреб 
ЗСУ. Кошти на придбання авто 
були виділені з пожертв, зібраних 
парафіями Західноєвропейського 
вікаріатства УПЦ протягом різд-
вяного періоду 2024 року. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ з поси-
ланням на сайт ВЗЦЗ.

Перший автомобіль був від-
правлений в Україну 9 лютого па-
рафією Української Православної 
Церкви на честь Преображення 
Господнього міста Роттердам 
(Нідерланди) військовослужбов-
цям 14-ї бригади оперативного 
призначення імені Івана Богуна 
(«Червона Калина») для переве-
зення поранених та особового 
складу. Перед відправленням в 
Україну, на прохання військо-
вослужбовців, настоятель ук-
раїнської парафії в Роттердамі 
священник Димитрій Віницький 
звершив чин освячення автомо-
біля. Другий автомобіль був ос-
вячений 11 лютого на Закарпатті 
вікарієм Хустської єпархії єпис-
копом Угольським Симеоном і 
відправлений на Сумський на-
прямок для потреб 101-ї бригади. 

spzh. media/ua/news/
Патріархи 

Антіохійської та 
Сербської Церков 

обговорили шляхи 
виходу з кризи 

Трехмерный портрет святи-
теля Николая, котор 14 лютого 
відбулася телефонна розмова 
між Патріархом Антіохійським 
Іоанном X і Патріархом Серб-
ським Порфирієм, повідомляє 
Facebook-сторінка Антіохійсь-
кого Патріархату. Предстояте-
лі Церков, як сказав Патріарх  
Іоанн X, обговорили «побудову 
мостів єднання і зближення між 
усіма Церквами». Патріархи та-
кож наголосили на важливості 
поглиблення принципу діалогу 
задля виходу з криз і війн, які 
виснажують усе людство. Також 
вони обговорили загальний стан, 
у якому живе сьогодні Право-
славна Церква у світі.

Новости

дУХовНость и литерАтУрА Наталья Сквира pravlife.org

Так отчего же пропал гоголевский 
Хома — будущий церковный служитель?  

Продолжаем разгадывать смыслы  
самого мистического произведения Николая Гоголя.

оФиЦиАльНо

В день вшанування воїнів-
інтернаціоналістів прийміть 
сердечні вітання з 35-ю річ-
ницею виведення військ з Аф-
ганістану.

Військовий подвиг – це від-
речення від себе, це повною 
мірою жертва, яку людина від-
дає у прагненні перемогти зло. 
Безумовно, озброєне зло, яке  
йде на людей війною, можна по-
долати лише жертовною муж-
ністю, що є найвищим проявом 

любові до своїх ближ-
ніх та явним прикла-
дом найкращих люд-
ських якостей.

Дорогі воїни-аф-
ганці! Господь зміцнив 
вас у тій війні. Бажаю, 
щоб Він також зміц-
нив Вас у Православ-
ній вірі. Сучасному поколінню 
українців, яке виборює неза-
лежність і територіальну ціліс-
ність нашої держави у війні 

проти російського 
агресора, бажаю на 
вашому прикладі 
навчатися відваги та 
прагнення самовід-
дано служити Богу і 
Вітчизні. Потрібно 
неодмінно зберігати 
пам’ять про минуле, 
особливо героїчне, і 
не забувати тих, хто 
життя своє поклав 
за ближніх своїх (Ін. 
15:13).

Усім воїнам-інтернаціона-
лістам, рідним і близьким тих, 
хто поніс і продовжує нести 
подвиг військової служби, нехай 
Вседержитель Господь подасть 
благословенне довголіття, міцне 
здоров’я, духовну наснагу, сили і 
Свою допомогу. Вічна і блажен-
на пам’ять воїнам, які віддали 
своє життя на полі брані.

З повагою
+ ОНУФРІЙ

Митрополит 
 Київський і всієї України

Предстоятель Української 
Православної Церкви

15 лютого 2024 року

Слово Блаженнішого Митрополита  
Онуфрія з нагоди 35-ї річниці  
виведення військ з Афганістану
 Шановні воїни-інтернаціоналісти!

news.church.ua
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Это предложение на первый взгляд 
очень необычное. Потому что 
перед нами возникают сразу два 
вопроса: почему Господь сравни-

вает христиан именно с солью и как соль 
может потерять силу, если она в природе не 
становится несолёной?

Вспомним, какое главное качество соли? 
Это, конечно, предохранение продуктов от 
порчи и гниения. Т. е. соль своими хими-
ческими качествами уничтожает болезне-
творные бактерии, микробы и всяческую 
инфекцию.

Именно это и имел в виду Спаситель, 
когда сравнивал христиан с солью. Пра-
вославный христианин, который является 
носителем благодати Божией, храмом Свя-
того Духа и нравственным человеком, пы-
тающимся жить по заповедям Господним, 
как раз и есть в мире, на планете Земля, той 
солевой лекарственной силой, препятству-
ющей распространению духовных зараз 
да «микробов» с болезнями. Именно с по-
мощью христианина уничтожается грех в 
мире в общем и в человеческом обществе 
в частности.

Обратимся к святым отцам. Толкование 
на Евангелие от Матфея святителя Иоан-
на Златоуста: «Итак, не думайте, говорит 
Христос, что вам предстоят легкие под-
виги; не думайте, что слова Мои: «вы есть 
соль» земли маловажны. Что же? Неужели 
они, в самом деле, исправили то, что уже 
испортилось? Нет, так как солью нельзя 
помочь тому, что уже испортилось. Они 
этого и не делали, а осоляли уже прежде 
исправленное, им переданное и освобож-
денное от зловония, содержа и сохраняя в 
том самом обновлении, в каком приняли от  
Господа. Освободить от зловония грехо-
вного — было дело Христа. Апостолы же 
должны были трудиться и заботиться о 
том, чтобы исправленное опять не пришло 
в первое свое состояние».

Блаженный Феофилакт Болгарский: 
«Пророки посылались к одному наро-
ду, вы же — соль всей земли, укрепля-
ющая слабых учением и обличениями, 
чтобы они не порождали постоянных 
червей. Ввиду этого не отвергайте го-
речи обличений, хотя бы ненавидели 
и преследовали вас».

Под червями, конечно, святой  
Феофилакт подразумевает грех, бе-
сов, страсти и различные заблуж-
дения. Т. е. благодать, исходящая от 
православного христианина как про-
водника Божьей воли, убивает всю 
эту духовную инфекцию.

Блаженный Иероним Стридонский: 
«Апостолы называются солью, потому что 
через них [навсегда] сохраняется весь род 
человеческий».

Естественно, подобно тому, как сохра-
няются солью продукты, особенно мясные 
и рыбные.

Здесь есть еще один интересный мо-
мент, на который развёрнуто и пространно 
указывает в своем труде «Толковая Библия» 
профессор А.П. Лопухин. Соль в древнем 
мире была большой драгоценностью. Он, 
в частности, приводит латинскую поговор-
ку античных времен Nil sole et sale utilius  
(переводится как «нет ничего полезнее 
солнца и соли»). Также учёный приводит 
цитату из Ветхого Завета: «Главное из всех 
потребностей для жизни человека — вода, 
огонь, железо, соль, пшеничная мука, мед, 
молоко, виноградный сок, масло и одежда» 
(Сир. 39:32).

Т. е. Иисус Христос, сравнивая нас, 
православных христиан, с солью, говорит 
о том, что мы являемся великой драгоцен-
ностью в очах Божиих.

Теперь о том, как соль может потерять 
силу. В природе такого почти не бывает. Так 
почему же Спаситель сказал это заведомо, 
казалось бы, фантастическое утверждение? 
Ответ прост. Он не имел в виду материаль-
ную природу. Господь, безусловно, говорил 
о законах духовного мира. Православный 
христианин, сравниваемый с солью, может 
потерять силу благодати Святого Духа, по-
чивающую на нем, если отвернется от Бога 
и перестанет жить по заповедям Господ-
ним, начнет, без оглядки на Творца своего 
и Создателя, грешить. Тогда для него на-
ступит вечная погибель, ад. Спаситель в 
Нагорной проповеди приводит сравнение: 
соль будет выброшена вон на попрание лю-
дям (см. Мф. 5:13).

«Выброшена вон» — это, конечно, ад.  
А попрание людям — то, что уже здесь, в 
этой жизни, люди перестанут уважать та-

кого павшего христианина. Они будут пре-
зирать и попирать его.

Об этом, толкуя данный стих, очень 
жёстко и прямо писал блаженный Иероним 
Стридонский: «Итак, пусть учители будут 
внимательны и помнят, что «могуществен-
ные подвергнутся сильному наказанию» и 
что нет никакого средства к избавлению: 
разрушенные остатки великих людей будут 
низведены в ад».

И святитель Иоанн Златоуст гармонич-
но вторит блаженному Иерониму: «Поэто-
му, чем важнее возложены на вас обязанно-
сти, тем более вы должны иметь ревности. 
Потому и говорит Христос: — Если же соль 
потеряет силу, то чем сделаешь ее соленой? 
Она уже ни к чему негодна, как разве вы-
бросить её вон на попрание людям».

Поэтому будем ревностны в деле жизни 
по Божьим заповедям, жизни в лоне Мате-
ри Церкви, чтобы наша сердечная соль не 
потеряла силу. Ведь награда блаженная и 
высока — Царство Небесное.

Интересное примечание: Господь наш 
Иисус Христос в Нагорной проповеди да-
лее, после слов о соли, говорит о свете. Это 
буквально следующий стих Евангелия:  
«Вы — свет мира. Не может укрыться 
город, стоящий на верху горы. И, зажегши 
свечу, не ставят ее под сосудом, но на под-
свечнике, и светит всем в доме. Так да све-
тит свет ваш пред людьми, чтобы они ви-
дели ваши добрые дела и прославляли Отца 
вашего Небесного» (Мф. 5:14–16).

Об этом пишет прекрасно святитель 
Иоанн Златоуст: «Вслед за тем Христос пе-
реходит к другому, высшему сравнению: 

«вы есть», говорит Он, «свет 
мира» (Мф. 5:14). Опять — 
«мира», не одного народа, 
не двадцати городов, но 
всей вселенной; свет духов-
ный — подобно, как и соль 
духовная, — который пре-
восходнее лучей видимого 
солнца. Сперва Он назвал 
их солью, а потом светом, 
чтобы ты знал, сколько вы-
год от строгих слов, и сколь-
ко пользы от чистого уче-
ния. Оно обуздывает и не 
позволяет рассеиваться, но, 
направляя к добродетели, 
делает внимательным. «Не 

может укрыться город, стоящий на верху 
горы. И, зажегши свечу, не ставят ее под 
сосудом, но на подсвечнике» (Мф. 5:14–15). 
Этими словами Христос опять побуждает 
учеников Своих к строгой жизни, научая 
их быть осторожными, так как им надлежа-
ло явиться перед лицом всех и подвизать-
ся на поприще целого мира. Не смотрите, 
говорит, на то, что мы сидим теперь здесь, 
что мы находимся в самой малой частичке 
мира. Нет, — вы так будете приметны всем, 
как город, стоящий на верху горы, как све-
тильник, поставленный на подсвечнике и 
светящий всем, находящимся в доме».

Те, кто имеют сердечную «соль» благо-
дати Святого Духа, станут проводниками 
Божественного света, который будет све-
тить всем людям, уничтожая тьму и ведя 
людей ко Господу и Его Истине.

И дай Бог, чтобы каждый из нас, воз-
любленные во Христе братья и сестры, стал 
тем очищенным от тьмы и грязи греха ал-
мазным кристаллом, который будет про-
водником Божественного сияющего света 
для наших квартир, домов, учреждений, 
улиц, храмов — для всего мира!

pravlife.org
Святкування 

тезоіменитства 
Першоієрарха РПЦЗ 

відбулося у Нью-Йорку 

Урочистості на честь тезоі-
менитства митрополита Схід-
ноамериканського і Нью-Йорк-
ського Миколая відбулися у 
Знам’янському Синодальному 
соборі міста Нью-Йорка, США. 
Першоієрарх Руської Зарубіж-
ної Церкви очолив з цієї нагоди 
всенічне бдіння напередодні, а  
16 лютого, в день пам’яті рівно-
апостольного святителя Мико-
лая, архієпископа Японського —  
Божественну літургію, повідом-
ляє synod.com. 

Його Високопреосвященству 
співслужили архієпископ Мон-
реальський і Канадський Гавриїл, 
єпископ Каракаський і Південно-
Американський Іоанн та єпископ 
на спокої Ієронім (Шо), а також 
соборний клір, співробітники 
канцелярії Архієрейського Си-
ноду, духовенство Східно-Аме-
риканської єпархії та гості у 
священному сані. За Літургією 
віруючі, які зібралися привіта-
ти митрополита Миколая з днем 
Ангела, могли помолитися перед 
чудотворною Курсько-Корінною 
іконою Божої Матері. Після закін-
чення богослужіння духовенство 
звершило молебний спів святите-
лю Миколаю Японському.

Від імені Архієрейського Си-
ноду архієпископ Гавриїл при-
вітав Першоієрарха з днем те-
зоіменитства, висловив подяку 
за працю та піклування про всю 
Руську Зарубіжну Церкву, поба-
жав міцного здоров’я на багато 
років. У відповідь Його Високо-
преосвященство подякував вла- 
диці за добрі слова, а також при-
вітав паломників із Західної Вірд-
жинії, де в храмі Христа Спасите-
ля служитиме новий диякон Ісус 
Дункан, зведений цього дня у сан 
за Божественною літургією.

У ході святкової трапези, що 
відбулася в соборному залі, мит-
рополиту Миколаю було сказано 
багато добрих слів і побажань, а 
протоієрей Серафим Ган оголо-
сив вітання, що надійшли на ад-
ресу Високопреосвященнішого 
владики. 

Новости

Рассмотрим евангельский стих, который является  
прямой речью Господа нашего Иисуса Христа и входит в Нагорную проповедь:  

«Вы — соль земли. Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь её соленою?  
Она уже ни к чему не годна, как разве выбросить её вон на попрание людям» (Мф. 5:13).

вАЖНо ЗНАть Протоиерей Андрей Чиженко pravlife.org

Почему христиане — соль мира и как 
эта соль может оказаться несолёной

Нинішня влада в Києві допускає 
свавілля щодо канонічної Української 
Православної Церкви та її священиків. 
Про це у бесіді з представниками ЗМІ за-
явив митрополит Морфський Неофіт, 22 
лютого повідомив gorthodox.com.

«Коли я читаю і бачу, що відбувається 
в Україні, то розумію, що твориться щось 
жахливе, твориться беззаконня, і саме в 
такі моменти особливо яскраво прояв-
ляється людинолюбство Христа. Він на-
правляє до кожної Помісної Православної 
Церкви, яка проходить важкі випробуван-
ня, доброчесного і покірного єпископа», − 
сказав співрозмовник видання.

І саме такою людиною, яка заслужила 
повагу своєю аскетичністю, за словами 
владики Неофіта, є Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України Онуфрій. 
Його Блаженство залишається для нього, 
як наголосив кіпрський архієрей, єдиним 
канонічним Предстоятелем Української 
Православної Церкви.

У той же час митрополит Неофіт вва-
жає, що все, що відбувається з розколь-
ницькою організацією під керівництвом 
Єпіфанія Думенка, — це «дуже велика не-
справедливість, яка незабаром виявиться 
у всіх частинах землі».

На запитання, чому єпископат деяких 
православних країн заплющує очі на си-
туацію навколо УПЦ, ієрарх Кіпрської 
Церкви відповів, що «не завжди рішення 
Синодів, предстоятелів та архієреїв прий-
маються за церковними критеріями», ос-
кільки багато хто з них керується політич-
ними, а не духовними міркуваннями.

Новости

Щодо УПЦ твориться беззаконня —  
ієрарх Кіпрської Церкви

pravlife.org
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Но и пребывание в от-
носительно благопо-
лучных странах уже 
не видится гарантией 

спокойствия. Никто из самых 
признанных экспертов не смо-
жет предсказать, где полыхнет в 
следующий раз.

О чем это говорит? Об очень 
многом. Прежде всего о том, что 
международные организации, 
которые изначально создава-
лись для урегулирования всех 
возможных конфликтов между 
государствами, уже давно не 
справляются со своими обя-
занностями. И чем больше эти 
организации декларируют пре-
красные и правильные лозунги, 
тем меньше могут повлиять на 
прекращение очередного кро-
вопролития. Как не вспомнить 
апостольские слова: «Ибо, когда 

будут говорить: «мир и безопас-
ность», тогда внезапно постиг-
нет их пагуба…» (1 Фес. 5:3). Ко-
нечно, в этом отрывке апостол 
Павел говорит о конце времен, 
когда человечество, отринувшее 
Господа, будет поражено Его 
Вторым пришествием. Но разве 
и сейчас это не звучит предосте-
режением?

Все эти организации созда-
вались, несомненно, с добрыми 
намерениями, однако у них есть 
один, но самый важный недо-
статок: они создавались без ог-
лядки на Бога.

Вся человеческая история — 
это по большому счету история 
войн. Культура, искусство, фи-
лософия, наука — всё развива-
лось на фоне практически непре-
кращавшихся больших и малых 
внешних и внутренних конф-

ликтов. И едва ли можно найти 
место на Земле, где бы в течение 
одной человеческой жизни не 
было бы никаких войн, столк-
новений, бунтов или восстаний. 
Это, безусловно, ненормально, 
так как является следствием 
грехопадения прародителей и 
прекратится окончательно лишь 
после Второго пришествия Спа-
сителя.

Конечно, миротворчество 
небесплодно. Сам Христос го-
ворит: «Блаженны миротворцы, 
ибо они будут наречены сынами 
Божиими» (Мф. 5:9). Но только 
если это миротворчество в Боге 
и с осознанием ограниченности 
человеческих сил, осознанием 
того, что без Господа человек ни-
чего не может сделать сам. Если 
же миротворчество основано на 
человеческой самоуверенности, 

на гордыне и безбожии, на ис-
ключительно земных заботах — 
экономических, политических 
и т. д., но не на исполнении за-
поведей, оно не принесет до-
стойного плода, что мы, увы, и 
наблюдаем ныне.

Как часто высокие слова о 
мире во всем мире, о безопас-
ности и свободе прикрывают 
лицемерие, жадность и цинизм. 
Но человечеству давно необхо-
димо осознать, что без Бога оно 
не способно решить никаких 
проблем — от самых важных до 
самых простых, несмотря на все 
мнимые или реальные дости-
жения прогресса. Только тогда 
народы смогут достигнуть уми-
ротворения, когда обратятся к 
своему Творцу и Спасителю.

Записала
 Наталья Горошкова

дУХовНАя БеседА pravlife.org

Кажется, в современном мире не осталось мест, где люди бы 
чувствовали себя в безопасности. Чуть ли не каждый день на планете 
вспыхивает очередная «горячая точка», и не только на нашей земле: 

Ближний Восток, Африка, Южная Америка…

воПрос-ответ Подготовил протоиерей 
Дмитрий Лопатко

ОТВЕТ. Навряд ли, что-
бы их не было совсем. Гос-
подь Бог хочет поговорить 
с людьми, просто бывает не 
с кем поговорить. С кем раз-
говаривает Господь, о чем 
читаем в Писании? Возьмем 
Авраама. Ему Господь мно-
гократно является, говоря 
с ним. Василий Великий рас-
суждает об этом разговоре, 
как он был. Чтобы люди по-
общались друг с другом нуж-
но очень много всего. Во-пер-
вых, нужен воздух, ибо под 
водой мы не разговариваем, 
нужно дыхание, нужны лёг-
кие, не пробитые пулей и не 
съеденные туберкулёзом, ум 
не повреждённый, чтобы ра-
зум давал правильные сигна-
лы, нужно, чтобы правильно 
произносились слова на том 
языке, на котором эти люди 
разговаривают. Как много 
всего нужно. Чтобы Бог заго-
ворил с человеком не нужны 
ни зубы, ни губы, ни нёбо, ни 
воздух, — ничего не нужно. 
Василий Великий спрашива-
ет: «Это Он говорил звуком 
в ухо или мыслью в голове, 
в душе у человека говорит?» 
Может быть и так, и так. 
Бог всяко может говорить 
с человеком, поэтому мы 
издалека только пытаемся 
понять. А как же Бог раз-
говаривал с ними? Когда Он 
с Моисеем говорил, а евреи 
стояли у подошвы Синайской 
горы, было всё громоподоб-
но: там было устами кус-
там с Моисеем, это молнии 
грома, всем было страшно. 
Но Он же по-другому тоже 
говорил, поэтому вопрос 
богообщения — это вопрос 
очень глубокий.

Главным органом бого-
общения является не уши, 
не язык, а сердце. Человек в 
сердце спрашивает и в сер-
дце отвечает. Об этом го-
ворится, например, во всех 

песнях богослужебных кано-
нов. Моисей стоит у кромки 
воды Красного моря и Гос-
подь говорит ему, что ты 
вопишь ко Мне? А при этом 
Моисей ничего не говорит, 
в это время у него была ум-
ная молитва, в это время 
его сердце кричало Богу. И 
Господь говорит ему: про-
стри руку твою на море, он 
простёр, и оно разделилось. 
Также умно молилась Анна 
пророчица (третья песня 
канона). Столь же умно мо-
лился и пророк Аввакум. Он 
говорит: «На страже моей 
я стал, чтобы слушать, 
смотреть, что Он скажет во 
мне». Умную молитву имели 
пророки Исайя и Иона. Пос-
леднего проглотило морское 
чудовище. Он там встал на 
молитву, то есть проявил 
беспримерное мужество и 
веру. И три отрока в печи 
молились посреди огня и их 
никто не слышал. Это при-
меры того, как люди вооб-
ще умели молиться, и Бог с 
ними разговаривал.

Что ещё очень важно. То, 
что видел, например, Авра-
ам на протяжении жизни. Он 
видел постоянно один и тот 
же пейзаж: холмы, пески, сол-
нце встало, солнце село, и 
он так жил десятилетиями. 
Никакого информационного 
шума. Авраам жил в тиши-
не раздумий, в умении слу-
шать, и с таким человеком 
Бог мог разговаривать. Мои-
сей провёл 40 лет в пустын-
ных горах Синая, пася овец 
своего тестя. Над его голо-
вой были звезды или солнце, 
а рядом с ним бессловесные 
животные — овцы, бараны, 
— и всё. И так 40 лет. С та-
ким человеком можно заго-
ворить со временем. Он был 
готов. Также царь Давид. Он 
же постушествовал и мо-
лился, чтобы приобрести 

опыт богообщения. И таким 
образом стал храбрым, сме-
лым и молитвенным.

Эти примеры говорят 
о том, что нет большего 
врага для того, чтобы рас-
слышать голос Божий, чем 
информационный гипершум, 
в который погружена вся 
современная цивилизация. 
Шума очень много и мусора 
много, половина информаци-
онных сообщений, которые 
прилетают нам на ленту 
— это мусор, и вот в этом 
мусоре мы живём. И теперь 
посмотрите на Моисея, на 
Давида, на Авраама, на Иова, 
на Иону, которые вообще ни 
с чем подобным не соприка-
сались и не хотели этого. У 
них был чистый ум, они ви-
дели только небо, землю и 
всё. При этом жили по 100–
150 лет. Такая аскетичес-
кая жизнь на лоне природы, 
постоянное размышление 
о Господе, память о Боге с 
течением времени предо-
чищала их души для того, 
чтобы Господь смог с ними 
заговорить, а они смогли Его 
услышать. А что у нас? Пог-
ружённых в суету, живущих 
коротко, предпочитающих 
материальные блага заботе 
о спасении души. С кем Богу 
разговаривать? И кто Его ус-
лышит?

Конечно, и в наше время 
все же возможно богообще-

ние. Приведу пример из XIX 
века. Киево-Печерская Лавра. 
Преподобный и богоносный 
отец наш Парфений затвор-
ник, который был сомолит-
венником митрополита Фи-
ларета (Амфитеатрова). Он 
молится: «Господи, Живи во 
мне. Живи во мне, Господи. 
Живи во мне, Иисусе мой». И 
слышит: «Ядый Мою Плоть 
и пияй Мою Кровь, во Мне 
пребывает». Каким образом 
он это слышит? Всплыло ли 
это в его памяти из прочи-
танного Евангелия, или го-
лосом в ухо было сказано, по 
сути, неважно. Он просит и 
получает ответ. Подобное 
можем прочесть у Силуана 
Афонского, когда преподоб-
ный на молитве допуска-
ет помысел: «Может быть 
Дева Мария, не имевшая 
никаких видных, осязаемых 
грехов, имела греховный 
какой-нибудь помысел»? И 
Святой Дух, Утешитель, го-
ворит ему: «Нет». То есть 
Силуан живёт в духе, и Дух 
собеседует с ним. Он полу-
чает Божественный ответ: 
«Нет Мария не согрешила 
помыслом». Чтобы сегодня 
общаться с Богом, для на-
чала нужно услышать Его, 
говорящего через книгу книг 
Библию. У многих она есть, 
и в ней Господь. Ты читаешь 
и понимаешь, что все это 
Он говорит тебе.

ПоУЧеНия

Если ты имеешь душу, 
одетую в одежду 
любостяжания и 
алчности, то отринь 
вретище, отложи 
любодеяния и оденься 
в светлую одежду 
целомудрия. Я тебя 
убеждаю к сему: 
прежде, нежели 
приидет Иисус, Жених 
душ наших, и увидит 
твою одежду, ты 
имеешь довольно 
времени, поскольку 
дано тебе сорок дней 
для покаяния.

Святитель
 Кирилл Иерусалимский

Воздержание от 
пищи само по себе 
недостаточно к 
тому, чтобы сделать 
пост похвальным, 
а надобно, чтобы 
и в прочем 
соответствовало 
поведение, то есть 
речи, и обращение, 
и сближение должно 
иметь с теми, от 
кого можно получить 
пользу, так чтобы 
воздержание от пищи 
было дополнением 
подвижничества.

Святитель
 Василий Великий

Митрополит Антоний 
(Паканич): 

«Без Бога человечество 
не способно решить 
никаких проблем»

ВОПРОС. В Ветхом Завете Бог говорил со 
святыми: с Моисеем, пророками царями. Почему 

сейчас таких людей мало или их вообще нет?

Как услышать Бога
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Нет, я хорошо вижу, 
что именно мир 
становится другим. 
Он похож на губ-

ку, которую опустили в гряз-
ную воду. Постепенно грязь 
проникает в каждую пору 
этой губки, пропитывая ее на-
сквозь. Мне есть с чем срав-
нивать. Такого обилия лжи, 
подлости, обмана, ненависти 
людей друг ко другу, лицеме-
рия политиков в отношении 
собственного народа не было 
в прошлые десятилетия моей 
жизни. Каким-то внутренним 
чувством я вижу, что зло опу-
тало своими сетями все вокруг. 
Но я, однако, благодарен Богу 
и за это. Теперь, как никогда 
раньше, можно почувствовать 
каждой клеточкой своей ду- 
ши, что мир, в котором мы жи-
вем — не наш. Это не мой дом 
и не мои соседи. Люди, каждый 
из которых по-своему хорош, 
стали жить сами по себе. Ис-
чезла приветливость, искрен-
ность, доброжелательность, 
общность, целостность, от-
крытость душ и сердец. Вмес-
то них пришла выгода, польза, 
зависть, жадность и подлость. 
Нас поместили в газовую ка-
меру всеобщей ненависти друг 
к другу. Ну что ж, раз так, то 
за что нам цепляться в этом 
мире? Куда не глянь — все вче-
рашний день. Осталась только 
одна просьба к Богу — дожить 
и умереть только в Нем одном. 
Больше ничего не нужно...

«Всякое ныне житейское 
отложим попечение...» — слы-
шим мы во время богослу-
жения. Если б и в самом деле 
научиться следовать этой мо-
литве, то преобразились бы 
наши души. Свою эгоистичес-
кую привязанность к другим 
мы ошибочно называем лю-
бовью. Но за этой «любовью» 
спрятался страх одиночества, 
боязнь быть оставленным, 
чувство собственности и наша 
патологическая зависимость 
друг от друга. Мудрые Старцы 
учат тому, что у человека есть 
два пути ко спасению: или все-
ми силами бороться со своим 
внутренним злом, или же все-
цело устремиться ко Христу, 
предав Ему одному всю нашу 
жизнь. Для первого пути ну-
жен большой запас душевных 
сил, а для второго только од- 
но — любящее сердце. И тот, и 
другой путь не прост. Борьба 
со злом требует полной само-
отдачи, а устремленность 
к Богу постоянной молит-
вы. Когда ум становится 
чистым от любых помыс-
лов, то Бог Сам входит в 
нашу душу, без всяких с 
нашей стороны усилий. 
Нет необходимости ни 
в каких-то специальных 
молитвенных приемах, 
ни в особом духовном 
руководстве. Все, что от 
нас надо — это глубокое 
покаяние и смирение. А 
все остальное совершит 

Господь. Когда человек остав-
ляет всякую привязанность к 
вещам и влечение к миру, он 
без труда находит путь к сер-
дечной чистоте и через нее 
открывает в своей глубине 
дух, в котором живет Бог. Бла-
годать, как заботливая мать, 
ведет душу ко спасению через 
смиренную Христову Любовь. 
Она приходит в нашу душу, 
наполняет сердце Божествен-
ной силой, а ум безмолвием. 
Душа отстает от греха, при-
ходит к святости, а человек 
соединяется просветленным 
духом со Христом, проникая в 
сокровенные чертоги Царства 
Небесного. 

Но это достигается не 
просто так, и не без великого 
труда. Еще никто не входил в 
Царство Божие за компанию, 
толпой. Туда приводит только 
выстраданный личный выбор 
и выращенный на почве собс-
твенного сердца крест. Только 
когда мы распнем себя на нем 
и, оставшись один на одни с 
самим собой, начнем кричать: 
«Боже мой, Боже мой, зачем 
ты меня оставил», Он даст нам 
возможность услышать: «Ис-
тинно, истинно говорю тебе, 
сегодня же будешь со Мной 
в раю». Мудрые и опытные в 
духовной жизни старцы учат: 
перестань суетиться, войди в 
свое сердце и обрети там Хрис-
та. Пребывай в мирности духа 
и обретешь благодать. Но если 
ты позволишь своим помыс-
лам управлять тобой, то они 
обязательно приведут тебя в 
ад. Если ты начнешь искать 
Христа вне себя, ты ничего не 
найдешь, кроме мысленной су-
еты. Спасение — это и есть об-
ретение Христа в сердцевине 
своего сердца. Обретши Его в 
себе, мы начинаем прямо и не-
посредственно постигать, что 
такое грех и добродетель. Но 
если мы будем искать Христа 
где-то там, далеко и высоко 
от нас, то вместо того, чтобы 
спасаться, начнем погружаться 
в бессмысленную суету, назы-
вая это служением Богу и лю-
дям. Самое печальное зрелище 
— монах, который потерял ум-
ное безмолвие, погрузив все-
го себя в суету ума и разного 
рода «душеспасительные» дела 
служения, запутавшись своей 
душой в собственных помыс-
лах и запутывая в них других. 
Православие настолько прос-
то, что умникам и умницам 

его никогда не понять. Оно 
настолько мудро, что бестол-
ковым не разобраться в нем, 
даже перечитав все книги по 
богословию. 

Все, что Церковь может 
дать миру — это литургия, 
молитва и созерцание. Корень 
хранения Православия —  
святая Евхаристия, корень 
обретения спасения — непре-
станная молитва, корень до-
стижения обОжения — бла-
гоговейное созерцание. Тот, 
кто отдал Христу каждый 
удар своего сердца и всю силу 
души, переполняется неисто-
щимой любовью. Все, что нам 
нужно — получить единство 
со Христом, потому что вне 
Его смерть и мрак. Спасение 
ни в Минеях и Типиконе, а в 
ежедневном очищении сердца, 
как это делали Святые Отцы, 
которым посвящены наши  
Минеи и чьи наставления лег-
ли в основу Типикона. Спо-
койный, радостный опыт бого-
общения праведников вырос 
из подлинного ясного опыта 
молитвы и созерцания. 

Сатана всегда старался от-
равить жизнь Церкви и ее слу-
жителей ядовитой, антибла-
годатной энергией угождения 
духу мира. Но в Церкви всегда 
находилась соль святых, кото-
рая не давала этому яду разла-
гать Тело Христово. Этих пра-
ведников гнали, преследовали, 
поносили, но именно благода-
ря им каждому из нас еще от-
крыты врата, ведущие ко спа-
сению. Благодать, которую мы 
получаем в Церкви, передается 
как свеча от свечи, как огонь 
духа одного сердца к другому. 
Богословы пытаются переда-
вать традицию Православия 
так, как один человек передает 
другому сухую ветку, которую 
хранили у себя годами. Тот, в 
свою очередь, передает ее тре-
тьему и т. д. Но из этих сухих 
веток никогда не вырастить 
прекрасный сад. Чтобы его 
вырастить, садовник должен 
передать другому садовнику 
здоровый и живой саженец. 

Только так возможно 
настоящее садоводс-
тво. Пересказ цитат 
Святых Отцов — это 
традиция мертвой 
буквы. Не в акаде-
мических кабинетах 
живет Бог, а в чистых 
сердцах практиков 
молитвы и покаяния. 
Как из нарисованно-
го на холсте родника 
никогда не утолить 
жажду, так и цита-
тами Святых Отцов 

никогда не накормить благода-
тью голодающую душу. Занос-
чивость и всезнайство некото-
рых говорящих о Христе голов, 
знающих ответы на любые ду-
ховные вопросы, уверяет нас 
в том, что встреть они в своей 
жизни Христа, то обязатель-
но распяли бы Его, чтобы Он 
не мешал им жить в мертвом 
мире помыслов и мечтаний, 
купаясь в безжизненном мире 
религии самообмана.  

Христос пришел на землю 
не для того, чтобы дать нам 
знания о Себе, о мире и че-
ловеке, а для того, чтобы дать 
нам Самого Себя. Бог пришел 
в мир для того, чтобы даровать 
грешнику мир Царства Не-
бесного, который «внутри нас 
есть». Но если мир видимый 
подчинит нас себе, то мы утра-
тим возможность стяжать мир 
невидимый, а христианство 
навсегда потеряет дня нас свою 
суть и вкус. Любовь ко Христу 
прививается через покаянную 
молитву. Основа такой молит-
вы — постоянное внимание к 
себе и бдительность ума. Без 
единения со Христом через мо-
литву и покаяние еще никто не 
смог победить грех и смерть. 

Адам выпал из рая в мир 
суеты. Эта суета создает напря-
женность в наших умах и сер-
дцах. Именно она не дает нам 
достичь мира Божьего. Опыт 
сотен поколений христианских 
подвижников говорит о том, 
что спасительная благодать до-
стигается в молитве и закреп-
ляется в созерцании. Молит- 
ва — это якорь для скачущего 
по поверхности жизни ума. 
А суета и нерадение — самые 
страшные хронические болез-
ни духовного сердца. Жизнь 
трудна и сложна. Время, неся 
своим бурным потоком наши 
души к вечности, часто уда-
ряет нас об валуны скорбей 
и жизненных трагедий. Но 
впадает эта река в тихое про-
зрачное озеро, на чистой глади 
которого отражается Солнце 
Правды. 

Начало поста, прощеное 
воскресение, воспоминание 
Адамова изгнания из рая —  
это еще один призыв к муже-
ству во время нашего земного 
странствия. Великий пост —  
как одна небольшая жизнь. 
В нем сжато все то, через что 
проходит человеческая судь-
ба. В нем и радость, и скорбь, 
и боль, и наслаждение. В нем 
есть все, что мы встречаем в 
своей жизни. Конец поста та-
кой, как и конец нашей жиз-
ни — сначала крест, а потом,  
даст Бог, и воскресение.

рАЗмЫШлеНия НА темУ… Протоиерей Игорь Рябко

За последние годы мир вокруг нас стал стремительно меняться. 
Так бывает и с человеком. Старость иногда наступает 

настолько внезапно, что доселе милые черты лица начинают 
резко терять свою привлекательность. И здесь дело не в 

моем возрасте и не в особенностях мироощущения человека, 
которому перевалило за пятьдесят.

news.church.ua
Голова МЗС Німеччини 
відвідала зруйнований 

Спасо-Преображенський 
кафедральний  

собор в Одесі 

24 лютого, у другу річницю 
повномасштабного вторгнення 
РФ в Україну, під час свого візиту 
в Одесу, міністр іноземних справ 
Німеччини Анналена Бербок 
відвідала Спасо-Преображенсь-
кий кафедральний собор, який 
постраждав від ракетної атаки 
російських військ 23 липня 2023 
року. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ з посиланням на пресслуж-
бу Одеської єпархії.

До складу делегації, яка відві-
дала зруйнований собор, також 
увійшли міністр закордонних 
справ Дмитро Кулеба, голова 
Одеської військової адміністра-
ції, посол Німеччини в Україні 
та інші. В єпархії повідомляють, 
що гостям розповіли про історію 
святині, показали наслідки руй-
нації та процес відновлення. 

У другу річницю  
початку війни 

українське духовенство 
Німеччини соборно 
молилося в Берліні

24 лютого, з благословен-
ня Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія, в Берліні відбулася соборна 
Божественна літургія, в якій взя-
ли участь близько 30 українських 
священнослужителів, які несуть 
своє пастирське служіння в Ні-
меччині. Про це повідомляє Ін-
формаційно-просвітницький від- 
діл УПЦ з посиланням на сайт 
ВЗЦЗ. Літургію очолив Керую-
чий Західноєвропейським ві-
каріатством Української Право-
славної Церкви, вікарій Київської 
Митрополії, єпископ Боярський 
Веніамін.

За Божественною літургією 
була звершена священницька 
хіротонія клірика Української 
Православної Церкви диякона 
Юрія Сочки. Після Літургії від-
булася панахида за упокій за-
гиблих під час війни в Україні. 
Також були піднесені молитви за 
здоров’я українських військових 
та всього багатостраждального 
українського народу. Після бо-
гослужінь відбулося регіональне 
засідання духовенства, під час 
якого були обговорені питання 
та виклики, які стосуються діяль-
ності УПЦ в Німеччині.

Новости

Великий пост — это большая 
икона нашей маленькой жизни
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Новости
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У другу річницю 

російської військової 
агресії проти України  

в КДА помолились  
за загиблих захисників 

та жертв війни 

24 лютого, у другу річницю 
з початку повномасштабного 
вторгнення російських військ на 
територію України, у Київських 
духовних школах сугубо помо-
лилися за упокоєння полеглих 
захисників України і жертв вій-
ни. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ з посиланням на пресслуж-
бу КДА.

Заупокійна літія в Академіч-
ному храмі в ім’я прп. Іоанна 
Дамаскина Свято-Покровського 
чоловічого монастиря у Голосієві 
була звершена після Божествен-
ної літургії, за якою підносилися 
особливі прохання про мир на 
українській землі, про позбав-
лення від ворога, про здоров’я 
захисників і захисниць України, 
щоб Господь зміцнив їх у подви-
гу воїнського служіння.

Очолив заупокійне бого-
служіння духівник КДА архі-
мандрит Пантелеімон (Мельник) 
у співслужінні академічного ду-
ховенства та студентів у священ-
ному сані.

За богослужінням також мо-
лилися викладачі, студенти та 
вихованці Київських духовних 
шкіл, парафіяни Академічного 
храму та паломники обителі. Бо-
гослужбові піснеспіви викону-
вав академічний хор.

Цього ж дня заупокійна літія 
була звершена в Академічно-
му храмі на честь Різдва Божої 
Матері Свято-Успенської Киє-
во-Печерської Лаври. Бого-
служіння очолив проректор з 
навчально-методичної роботи 
архімандрит Філарет (Воло-
шин) у співслужінні викладачів 
Київських духовних шкіл у свя-
щенному сані.

АДАМ: — Я упал с высоты света небес в 
глубокую темноту ночи. Я оставил поющие 
сады рая, чтобы плакать в долине мрачных 
теней. Милостиве, помилуй мя, падшаго.

Я сбросил мягкие одежды Любви, одев 
колючие лохмотья боли. Вместо ангельского 
пения в городе Правды, я слушаю бесовский 
вой в дремучем лесу Лжи. Милостиве, поми-
луй мя, падшаго.

Я уже не живу, я умираю, я разбился на 
мириады осколков и рассыпался битым стек-
лом по долине смерти. Эти осколки — дети 
мои, дети падшего с неба Адама. Милостиве, 
помилуй мя, падшаго.

Мои дети травят ядом ненависти серд-
ца друг друга, мучаются, стонут от боли, но  
все — равно убивают в своих братьях и сест-
рах самих себя. Милостиве, помилуй мя, пад-
шаго.

Ветер времени затачивает острия жесто-
кости их душ все сильнее и сильнее. Пьяные 
от ярости и блуда, от злости и гнева, они стра-
дают и умирают, но каяться не хотят. Милос-
тиве, помилуй мя, падшаго.

Мое слово — стон, мое песня — плач, мой 
друг — боль, моя мать — сыра земля, мой  
брат — гроб, мое сердце — крик. Милостиве, 
помилуй мя, падшаго.

Я смотрю на Луну и плачу о серебре кры-
льев ангелов, что хранили меня. Я вижу Солн-

це и рыдаю о золоте благодати, что покрывала 
меня. Я вдыхаю запах луговых цветов и тос-
кую по райскому саду Дома моего. Милости-
ве, помилуй мя, падшаго.

Тихое журчанье вод напоминает мне о 
голосе Твоем, Боже, небесная радуга о люб-
ви Твоей, миллиарды звезд о неисчислимых 
милостях Твоих. Милостиве, помилуй мя, 
падшаго.

Я забыл язык рая, на котором говорил с 
младшими братьями своими, и они бегут от 
меня. Я уже не помню имен, которыми на-
рекал их в раю, и они теперь лишь рычат на 
меня. Милостиве, помилуй мя, падшаго.

Те, кого я раньше обнимал, стали пищей 
для меня. Тех, кого в раю я целовал, стали 
кожей для одежды моей. Из человека стал я 
хуже зверя, даже Земля и та возненавидела 
меня. Милостиве, помилуй мя, падшаго.

Капли дождевые стучат тоской по серд-
цу моему, шелест листьев и трав шепчет мне 
песни рая Твоего. Среди красок этого мира я 
ищу Лик Бога моего. Милостиве, помилуй мя, 
падшаго.

Боже, возьми за руки меня и введи обрат-
но в рай Свой, возьми сердце мое и вдохни в 
него Жизнь Твою, возьми душу мою и омой 
ее благодатью Твоей. Милостиве, помилуй 
мя, падшаго.

БОГ: — Сын мой, Я возьму грех твой и 
умру за тебя. Я сойду в глубины ада, чтобы 
там найти тебя. Я возьму крест твой и возне-
су тебя на Небо. Адаме, вернись в радость рая 
Моего. 

Я дам тебе есть Тело Свое, и оно излечит 
тебя. Я дам тебе пить Кровь Мою, и она омоет 
тебя. Я скажу тебе Слово Мое, и оно освятит 
тебя. Я стану тобой, чтобы спасти тебя. Ада-
ме, вернись в радость рая Моего. 

Я возьму чашу страданий твоих и до дна 
выпью ее. Я возьму всю боль твою и крова-
вым потом освящу ее. Я дам тебе всю Любовь 
Мою и наполню ею до краев сердце твое. Ада-
ме, вернись в радость рая Моего. 

Сын мой, Я умер за тебя, но где же любовь 
твоя? Я простил грехи твои, но где же благо-
дарность твоя? Я умер на Кресте, сошел во ад 
и вознес тебя на Небо, но ты отвращаешь взор 
от Меня. Адаме, вернись в радость рая Моего. 

Сын мой, где бы ты не был — ты в сердце 
Моем. Куда бы не пошел — Я буду ждать тебя. 
Что бы ты не выбрал — Я буду всегда любить 
тебя. Адаме, что же ты снова уходишь от Бога 
твоего? 

Сын мой, знай, что ты теперь сам выби-
раешь судьбу свою, в твоих руках теперь веч-
ность твоя, в твоей воли отвергнуть Меня, и 
в твоей воли принять любовь Мою. Адаме, 
теперь ты знаешь, как найти Меня…

Мы приходим в церковь в этот 
день испросить прощения и вы-
разить свое почтение и любовь к 
настоятелю храма и духовенству, 

которые молятся о нас. Мы просим проще-
ние у братьев и сестер нашей общины. Зло и 
грех каждого человека распространяются на 
все человечество так же, как и любовь одной 
спасенной души отзывается эхом во всем тво-
рении. Человек, который живет Богом, всегда 
находится в смиренном состоянии духа, всех 
прощает и всем желает спасения. 

Но чтобы обрести истинное смирение и 
такую всепрощающую любовь, человеку нуж-
но много потрудиться над собой: по словам 
апостола Павла, много терпеть, был милости-
вым, не завидовать, не превозноситься, не бес-
чинствовать, не искать своего, не раздражать-
ся, не мыслить зла, не радоваться неправде, а 

радоваться истине, всему верить, все 
покрывать, всего надеяться, все пе-
реносить. Таковым должно быть со-
стояние святой души. В ней Царство 
Небесное становится незыблемым 
достоянием сердца. 

Большинство из нас еще далеки до этого 
идеала. Многие находятся лишь в духовном 
детском саду, кто-то сел за парту, пойдя в пер-
вый класс, кто-то оканчивает старшие клас-
сы, редкие поступают в университет. Но глав-
ное то, что мы учимся. Хорошо, или пока не 
очень, но у нас есть цель. Господь с любовью 
глядит на каждого из нас, помогая младенцам 
в вере делать первые шаги, и любознатель-
ному ребенку учить первые главные слова:  
Бог, Вера, Церковь. А дальше Он возьмет в 
Свою ладонь еще не окрепшую руку школь-
ника и начнет с ним выписывать в тетрадке 

трудные крючочки — «воздержание», 
«послушание», «терпение», «молит-
ва»… Так, шаг за шагом, переводя нас 
из класса в класс, ведет Мудрый Отец 
своих чад в Царство добра и света.

Архимандрит Кирилл (Павлов) го-
ворил: «Православный человек всегда 
обязан учиться. Он обучается служ-
бам, таинствам и — останавливается. 
Почему? Потому что не знает о даль-
нейшем продвижении. Вначале чело-
век учится поведению по Евангелию 
и отсутствию дурных желаний — это 
начальная школа. Далее отречению 
от греховных страстей и победе над 
ними — это старшие классы. Потом 
обузданию ума, стяжанию благодати 
и достижению святости — это уни-
верситет. Каждый человек должен 
быть спасен во Христе — это прямая 
задача Церкви!», «Редкие люди полу-
чают благодать в отрочестве, другие 
обретают ее как дар непрестанной 
молитвы, а остальные — после нелег-
кой борьбы с собственным грехом — с 
худыми наклонностями и пороками.  
Но если благодать обретена, плод 
один и тот же». 

Пост — это время, когда мы с 
прилежанием учимся быть добрыми 
и простыми. Богу не нужен наш ум и 
образование. Он ждет от нас детской 

красоты. Иеромонах Симон (Безкровный) 
говорит о том, что жить в благодати — зна-
чит научиться желать всем людям спасения. 
Желая его другим, мы обретаем собствен-
ное освобождение от греха и смерти. Самый 
худший грех — это осуждение. Абсолютная  
смерть — это гордость. Осуждение и есть 
проявление гордости. Тот, кто желает всем 
спасения, смиряется перед всеми, потому что 
его сердце вместило в себя всех людей. 

Когда из нас уходит раздражительность, 
гневливость и другие страсти мы выходим 
из собственного мрака и обретаем духовный 
мир. Христос открывает Себя не тем, кто 
много думает, читает или говорит о Нем, а 
тем, кто Его любит. Тем, кто стремится жить 
и возрастать в Его благодати. Все разгово-
ры о Боге поддерживаются словами, и чем 
больше сказано будет слов, тем меньше бу-
дет понимания. Лишь молчание и молитва 
гасит огонь бесчисленных споров и слов, и 
открывает нам прямой путь к постижению 
Бога. Христос не оставляет без Своей Люб-
ви ни одну человеческую душу, открывая ей 
духовные очи мудрости, чтобы, повзрослев, 
она могла постичь Истину прямо и непос-
редственно. Божественная любовь — это 
твердая пища зрелых душ, обучившихся по-
каянной молитве, смирению и пришедших  
в устроение духовного рассуждения. Рас-
суждение приводит нас к наивысшему зна-
нию — Богопознанию. 

Благодарите Бога за каждый день жизни, 
за каждую возможность духовно возрастать. 
Время Великого поста встречайте не как уны-
лую повинность, а как радостный момент, 
когда мы наконец-то отложим в сторону 
излишнюю суету, прекратим бесконечные 
блуждания ума по миру, а вернемся к себе, 
к своему внутреннему человеку, и в тишине 
сердца скажем «Отче наш». Пускай весь мир 
с его иллюзорной иллюминацией отойдет 
на второй план, а останется первый, самый 
главный, который не исчезнет вместе с моим 
мертвым телом, а войдет в радость Господа 
Своего.

тоЧКА ЗреНия Протоиерей Игорь Рябко

«Плач Адама», читаемый за богослужением в неделю сыропустную, это плач 
каждого из нас — осколков Адама, разбросанных во времени и пространстве. 
Этот плач в широком многоголосии отразился как в народной поэзии, так 
и в сочинениях Отцов Церкви. По-своему «Адамов плач» нашел свое отраже-
ние и в душе автора данной публикации… 

Плач Адама о рае  
и плач Бога об Адаме

Прощеное воскресение —  
начало покаянного пути

В этот воскресный день Бог ниспосылает особую благодать примирения, которая 
подается нам по дару Его любви. «По тому узнают, что вы Мои ученики, — учит 

нас Спаситель, — что будете любовь иметь между собою» (Иоанн 13:35).

Протоиерей Игорь Рябко
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Про це йдеться у заяві 
насельників Лаври, 
опублікованій 16 лю-
того щодо офіційної 

відповіді постійної місії України 
при ООН та інших міжнарод-
них організаціях на комуніка-
цію Спеціальних доповідачів  
ООН про порушення прав ві-
руючих Української Православ-
ної Церкви. Як наголошується у 
заяві, «ця відповідь містить не-
достовірну інформацію, є непов-
ною та свідчить про намагання 
уряду України в особі відповід-
них міністерств приховати фак-
ти порушень прав вірян УПЦ та 
ввести в оману представників 
міжнародної спільноти».

Так, не відповідає дійсності 
твердження держави Україна, 
що монахи користуються те-
риторією та спорудами Києво- 
Печерської Лаври лише з 2013 
року — моменту укладання з 
Києво-Печерським заповідни-
ком договору про оренду. На-
справді монастир володіє і зна-
ходиться в Лаврі, користується її 
спорудами «близько 1000 років, з 
моменту заснування у 1051 році 
монахами Антонієм і Феодосієм 

у печерах біля літньої 
княжої резиденції Бе-
рестово поблизу Киє-
ва». Лише у ХХ столітті 
Лавру було передано за 
державними актами у 
держвласність. У 2013 
році, замість повернен-
ня Церкві церковного 
майна за принципом 
реституції, Україна зобов’язала 
монастир підписати із заповід-
ником договір щодо вико-
ристання державного майна, а у 
2023 році незаконно ініціювала 
його розірвання.

У заяві зазначаються фак-
ти переслідування Української 
Православної Церкви з боку де-
ржструктур: захоплення храмів 
та майна, заборона на служіння 
у храмах Верхньої Лаври, зви-
нувачення намісника Лаври у 
кримінальних злочинах, рішен-
ня про виселення ченців із оби-
телі, ігнорування заяв віруючих 
та громад УПЦ до правоохорон-
них органів тощо. Наприкінці 
наголошується, що у зв’язку із 
численними порушеннями в 
Україні права на свободу совісті 
та віросповідання, дискриміна-

ційною політикою щодо вірую-
чих УПЦ, монастир Києво-Пе-
черська Лавра ухвалив рішення:

1. Опублікувати цю заяву як 
спростування інформації мініс-
терств та відомств України від 
22 січня 2024 року, наданої як 
відповідь Спеціальним допові-
дачам ООН на їхню комуніка-
ційну заяву AL UKR 1/23.

2. Довести до відома Спе-
ціального доповідача ООН зі 
свободи совісті та релігії, Спе-
ціального доповідача ООН з 
питань прав меншин, Спеціаль-
ного доповідача ООН з питання 
права на мирні збори та асо-
ціації позицію монастиря УПЦ 
Києво-Печерська Лавра щодо 
недостовірності та дискриміна-
ційного характеру інформації 
міністерств та відомств України.

3. Звернутися до міжнарод-
них правозахисних організацій, 
у тому числі правозахисно-
го об’єднання «Церква проти 
ксенофобії та дискримінації», 
неурядової організації «Public 
Advocacy» з ініціативою щодо 
організації інформаційної кам-
панії та юридичних процесів за-
хисту прав насельників та вірян 
Києво-Печерської Лаври на 
міжнародному рівні, враховую-
чи численні факти проявів нена-
висті та систематичного переслі-
дування ієрархії та вірян УПЦ, 
неефективність розслідування 
правоохоронною системою Ук-
раїни заяв священнослужителів 
та вірян Києво-Печерської Лав-
ри про скоєні щодо них право-
порушення.

pravlife.org
Ректор Почаївської 
семінарії відзначив  

60-річчя  
від дня народження 

19 лютого 60-річний ювілей 
відсвяткував  вікарій Тернопіль-
ської єпархії УПЦ архієпископ 
Шумський Іов (Смакоуз), ректор 
Почаївської духовної семінарії.

Зі знаменним ювілеєм ар-
хієрея привітав Предстоятель 
Української Православної Церк-
ви Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуф-
рій.

«Багато років свого жит-
тя Ви присвятили усердному 
служінню Господу і Його Святій 
Церкві, прагнучи на кожному 
місці своїх трудів являти рев-
ність до справи Божої, послух 
Священноначалію та вірність 
обраному від юності шляху.  
Почувши голос Христа Спаси-
теля, Ви прислухались до Його 
заклику: «зречись себе, і візь-
ми хрест свій, і йди за Мною» 
(Мф. 16:24), залишили мирські 
піклування та принесли чернечі 
обітниці у славетній Печерській 
обителі», — звернувся до ювіля-
ра Блаженніший Митрополит 
Онуфрій.

«З огляду на Вашу жертовну 
готовність слідувати вузькою 
дорогою, Премудрий Создатель 
ущедрив Вас Своїми милос-
тями, дарувавши можливість 
нести послух на різноманіт-
них відповідальних поприщах 
і прикрасивши Вашу Святиню 
високим достоїнством єпископ-
ського сану. Нині, звершуючи 
високе ректорське служіння в 
Почаївській духовній семінарії, 
Ви з батьківською любов’ю і 
мудрістю піклуєтесь про май-
бутніх пастирів Церкви Христо-
вої», — зазначив Архіпастир.

Предстоятель побажав архіє-
пископу Іову міцного здоров’я, 
миру та невичерпної радості.

«Нехай Господь, наш Тво-
рець і Создатель, Який привів 
Вас у цей світ і поставив на ви-
сокому свіщнику архієрейсько-
го служіння, укріпляє і береже 
Вашу Святиню на многая і бла-
гая літа», — підсумував Блажен-
ніший Митрополит Онуфрій.

Новости

Нормативний акт запроваджується у кон-
тексті того факту, що наступного року Ру-
мунська Православна Церква відзначить 140 
років від дня визнання її автокефалії у квіт-
ні 1885 року та 100 років від дня визнання за 
нею статусу Патріархату у лютому 1925 року, 
повідомляє basilica.ro.

За закон було подано 247 голосів за вось-
ми тих, хто утримався. «З нагоди святкування 
100-річчя Румунського Патріархату Румунсь-

ка Православна Церква організовує програми 
та заходи, присвячені пам’яті всіх тих, хто 
працював для офіційного визнання автоке-
фалії Румунської Православної Церкви та на-
буття нею статусу як Патріархату», − йдеться 
у прийнятому нормативному акті.

В його преамбулі зазначається, що від-
повідна законодавча пропозиція «створює 
основу, привід, але також і обов’язок з вдяч-
ністю віддати шану» всім, хто доклав до цього 

зусиль. Зі змісту закону випливає, що парла-
мент, адміністрація президента, уряд, органи 
місцевого самоврядування, а також підвідом-
чі чи координовані ними державні установи 
зможуть організовувати ювілейні заходи з 
власної ініціативи.

Законопроект внесли до парламенту Ру-
мунії у жовтні 2023 року, а в грудні того ж 
року він був прийнятий Сенатом.

Новости

У відозві йдеться, що в надзвичайно 
складній ситуації для сербського народу в 
Косово і Метохії єпископ Феодосій відчуває 
«пастирський обов’язок і необхідність» під-
бадьорити свій вірний народ, який зазнає 
дедалі більших репресій з боку влади невиз-
наного Косово.

«Інституційний терор Приштини чи-
ниться різними способами, під приводом 
дотримання закону, але насправді його ме- 
та — спонукати наших людей емігрувати й по-
кинути територію, де вони проживали протя-
гом століть», — зазначив архієрей.

Також він нагадав про насильство, якого 
Церква зазнала у Косово під час збройного 
конфлікту 25 років тому — тоді 150 право-
славних храмів було зруйновано, десятки кла-
довищ зазнали вандалізму.

Сьогодні влада краю відкрито відмовляє 
Сербській Православній Церкві в її іден-

тичності, основних релігійних та майнових  
свободах, але варто пам’ятати, що Церква 
Христова, її народ зі священством і чернец-
твом, — залишилися і вижили в Косово і 
Метохії і в період османської ярма, і під час 
Першої та Другої світових воєн, і в подіях 
новітньої історії.

«Тому не слід засмучуватися. Ми не по-
винні дозволяти себе залякувати, бо корін-
ня будь-якого насильства — страх і невпев-
неність, увесь страх і неспокій — через брак 
віри в Бога. Найбільш духовно мудрі люди 
цього світу ніколи не виявляли насильства, 
але підкоряли інших своєю мудрістю та доб-
ротою до всіх, і саме тому про них пам’ятають 
в історії», — наголосив єпископ Феодосій.

Він закликав свою паству не піддаватися 
шантажу, а спокійно і гідно боротися за свої 
права, залишаючись передусім вірними Бого-
ві та своїй рідній землі.

«Господь навчає нас молитися за тих, хто 
переслідує нас і чинить зло, а не відповідати 
на ненависть ненавистю і насильством. Наш 
народ повинен знати, що багато влад зміни-
лися у цій області, але Церква Господня була 
і залишається з нами як тканина, що обвиває 
нас усіх разом і скріплює як Тіло Христове, 
чим Церква і є. Ось чому в усіх цих труднощах 

ми закликаємо наш народ разом із нашою 
Церквою, як вірні чада святого Савви, святого 
царя Лазаря та численних святих, які просія-
ли в Косово і Метохії, зберігати самовладан-
ня, спокій і тверду довіру Богові, вірячи, що 
Він нас не покине. За такої віри жодна сила 
світу цього не переможе нас, а покарання тих, 
хто чинить зло і несправедливість, — завжди 
в руці Божій», — йдеться у зверненні.

Наприкінці владика Феодосій навів мо-
литву Патріарха Сербського Павла, який, бу-
дучи єпископом Рашсько-Призренським, під 
час гонінь на СПЦ у Косово молився так:

«Господи, скільки ж ворогів воює проти 
нас і каже: немає їм допомоги ані від Бога, ані 
від людей. Господи, простягни нам руку Свою, 
щоби ми залишалися Твоїм народом і у вірі, 
і у справах. Якщо нам доведеться страждати, 
зроби так, щоби це було на шляху Твоєї спра-
ведливості й Твоєї істини, а не через нашу 
несправедливість або ненависть до будь-кого. 
Так само ми молимося і за ворогів, щоби люб-
лячий Бог утримав їх від насильства над на-
шим православним народом, щоби вони не 
руйнували наші храми та могили, щоби вони 
не вбивали наших дітей і не переслідували 
наш народ, але звернули на шлях покаяння, 
справедливості та спасіння».

оФиЦиАльНо pravlife.org

Києво-Печерська Лавра звернеться за правовим 
захистом до міжнародних організацій

Монастир Української Православної Церкви Свята 
Успенська Києво-Печерська Лавра звернеться до 

міжнародних правозахисних організацій з ініціативою 
організації інформаційної кампанії та юридичних 

процесів захисту прав монахів та парафіян обителі.

Палата депутатів Румунії ухвалила законопроект, який оголошує 2025 рік 
Національним роком сторіччя Румунського Патріархату.

pravlife.org

Ієрарх СПЦ закликав віруючих Косово  
молитися за своїх ворогів та гонителів 

Не піддаватися шантажу і нападам, гонінням та переслідуванням за віру, а молитися 
за тих, хто чинить зло, і пам’ятати про те, що Церква Господня, незважаючи ні на що, 
вистояла протягом багатьох століть. До цього єпископ Рашсько-Призренський Фео-
досій закликав православних сербів у Косово і Метохії у своєму  зверненні від 11 лютого.

У Румунії 2025 рік оголосили роком  
сторіччя Румунського Патріархату
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

ВозлюБленные  
о господе Братия и сестры!

По церковному календарю сегодняш-
ний день называется Вход Господень в Ие-
русалим. Мы вспоминаем о том, как после 
воскрешения Лазаря Господь наш Иисус 
Христос через церковные врата входит в 
Иерусалим. Город ликует, город радует-
ся, и все кричат: «Осанна Сыну Давидо-
ву: благословен Грядый во имя Господне»  
(Мф. 21:9), прославляя великого чудотвор-
ца. Но почему-то Господь плачет. Плачет о 
том, что знает — пройдет несколько дней, 
и эта же толпа будет кричать: «Распни, 
распни Его!». 

Фактически, сегодняшнее событие — 
это последнее предупреждение учителям 
синагоги, фарисеям и саддукеям, дабы они 
увидели и вразумились, «…аще не обра-
титеся и не будете яко дети, не внидете 
в Царство Небесное» (Мф. 18:3). Господь не 
обращается к ним прямо, но дает понять: 
могу повелеть, и со мной ничего не слу-
чится. Однако Он добровольно идет на 
распятие. 

Плакал Господь о народе еврейском, 
плакал об учителях этого народа, которые 
подстрекали толпу и уже давно искали по-
вод, чтобы убить Его. Хоть и не могли най-
ти еще такого повода, но уже замыслили и 
твердо решили осуществить задуманное. 
И плачет Господь о человеческой непос-
тоянности! Сегодня человека прославля-
ют — но лишь только стоит некоторым 
людям сказать о нем что-то дурное, или 
задумать что-то нехорошее, пустить злой 
слух, и тогда очень скоро из хорошего че-
ловека превращается, наоборот, в самого 
великого грешника. И это демонстрирует 
толпа иерусалимская — сейчас она кри-
чит: «Осанна…», но скоро будет кричать:  
«Распни…». 

Плачет Господь и о нас с вами. Дорогие 
мои, некоторые скажут: «Я тут ни при чём. 
Я ничего такого не сделал». Но вот простой 
пример из сегодняшней службы: соверша-
ется богослужение, поется Трисвятое, ан-
гелы воспевают Господа Бога, Творца. Ведь 
это ангельская песнь — Трисвятое! А что 
происходит в храме? Что происходит среди 
нас — кажется, что именно в это время мы 
должны обсудить последние новости, или 
что-то узнать для себя. И легкомысленно 
думаем, что пришли в церковь, вербу при-
несли и всё, достаточно! 

А не всё, дорогие мои, далеко не всё! На-
против, с этого лишь только всё начинает-
ся. Вместо того, чтобы славить Господа, мы 
начинаем хулить Его. Почему так происхо-
дит? Мы пришли для того, чтобы освятить 
вербу. Но что же дальше? Принесем домой 
эту вербу, чтобы похлестать ею своих близ-
ких? А потом что? Когда нет в нас веры, 
нет веры во Христа — думаем, что нас вер-
ба спасёт? Никогда! Спасти могут только 
наши добрые дела и наша вера. 

Когда нет благоволения в доме Божи-
ем, о каких добрых делах можно говорить? 
Когда мы болтаем во время богослужения! 
О чем можно говорить, когда для человека 
важнее взять церковную свечку и отнести 
домой. Зачем? Что даст эта свеча? Она не 
будет гореть перед Богом, а будет только 
гневить Его, если мы приносим ее не во 
славу Божию, а ради исполнения своих же-
ланий!

Дорогие мои, плачет Господь о нас из-за 
того, что мы себя так ведем, потому что мы 
уподобляемся той толпе, которая кричит: 
«Распни, распни Его». Мы являемся со-
участниками казни Христа, мы прибиваем 
Его божественные руки и ноги ко кресту. 
Мы делаем это своими злыми делами, сво-
им безверием, своим нерадением. Что ждет 
нас за такие дела наши? 

Лишь одно — наказание. Но ведь не для 
этого в мир пришел Господь! Не для того, 
чтобы нас наказать и стереть с лица земли. 
А пришел в мир Спаситель для того, чтобы 
нас с вами ввести в райские Царские обите-
ли. Нас с вами спасти! 

Что для этого нужно? А для этого нуж-
но лишь только одно — наше желание. Бу-
дет у нас желание, следовательно, появит-
ся и стремление. Будет желание — будем 
и собирать всю свою волю и направлять 
её ко спасению. Но лишь тогда, когда мы  
этого пожелаем. Бог нас не может заста-
вить — Он наделил человека свободой. 
Бог даровал человеку свободный выбор 
идти за Ним или идти без Него. Два пути!  
Третьего не дано. Но почему-то нам ка-
жется, что есть третий путь. 

Возникает вопрос: «А что может уте-
шить Христа?». Только одно утешает Хрис-
та, и мы слышим об этом в сегодняшнем 
евангельском чтении: «Из уст младенец и 
ссущих совершил хвалу» (Мф. 21:16). И от-

радно, что в сегодняшний день в 
храме есть дети, которые понимают, 
что они пришли в храм. Дети, ко-
торые напоминают каждому из нас 
слова Спасителя: «Будьте, как дети 
и наследуйте Царствие Небесное» 
(Мф. 18:3). О чем эти слова? Почему 
лишь только дети способны возра-
доваться искренне? И отчего это мо-
жет возрадовать Христа? 

Ответ заключается в том, что на 
Кресте Господь обагрил эту землю 
Своею кровью и посеял семена, ко-
торые проросли по всей вселенной, 
ибо слово Божие проповедано во 
всём мире. И дети — наше будущее, 
будущее этого мира.

Некоторые подумают: дескать, я уже та-
кой старый. Как же я могу быть таким как 
ребенок? И не менее страшно часто слы-
шать: «Я еще молод, мне некуда спешить. 
Уже когда состарюсь, тогда уже буду ис-
поведоваться в своих грехах. А сейчас еще 
рано». 

Дорогие мои! Да, можно согласиться: 
дряхлы наши тела, высохшие кости, они 
уже не могут грешить так, как раньше, и 
поддаваться различным страстям, но в сер-
дце-то эти страсти остались! Все равно они 
там гнездятся, и некоторые упиваются ими. 
И неизвестно еще, успеем ли в старости по-
каяться вовремя. Наши дела говорят об об-
ратном — о том, что не желаем мы каяться 
и исправляться, не стараемся угождать Богу 
и направлять все свои силы ко спасению, к 
одному только — к Господу. 

А ведь вы посмотрите, каковы дети? 
Дети живы, бодры и подвижны. И вот к 
этой живости и бодрости и призывает нас 
Святая Церковь. Неважно, в каком ты воз-
расте — главное, чтобы мы свои дела со-
вершали с чистым сердцем. Можно много 
чего делать, много милостыни раздавать, 
чтобы видели все и подумали: вот какой 
милостивый человек, он много подает. 
А на самом деле делает это он только для 
того, чтобы ему позавидовали и похвали-
ли, а в сердце у него ничего нет. И тщетно 
такое делание, не пойдет оно нам в заслугу, 
а пойдет лишь в наказание — потому, что 
сердце пустое. 

Посмотрите, с каким увлечением зани-
мается любимым делом ребенок, его невоз-
можно оторвать! Он искренне это делает, 
потому что простодушен, не умеет притво-
ряться. А у нас? Чем занято наше сердце — 
проблемами, страстями, грехами, мыслями 
о том, как усладить свою плоть, как больше 
получить наслаждений и удовольствий. И 
к чему это приведет? А приводит это всег-
да к унынию и отчаянию. И неизбежно на 
старости лет возникает вопрос: «А зачем я 
жил? Что я сделал за эту долгую жизнь, и 
почему я уже устал от своей жизни?».

А посмотришь на человека с чистым 
сердцем, человека, который стремится к 
Господу — и действительно удивляешься!  
Я знаю людей, которым за 80, а они полны 
радости жизни. У меня есть примеры: люди-
инвалиды, которые никогда не ступали по 
земле своими ногами — и они полны ра-
дости жизни, и этой радостью жизненной 
они делятся со всеми, кто к ним приходит. 
И поражаешься тому, насколько это дейст-
вительно Божьи люди! И неважно, калека 
он или старец согбенный. Важно лишь то, 
что у них сердце, как у ребенка.

Дорогие мои, в сегодняшний день Свя-
тая Церковь напоминает нам об этих слезах 
Спасителя. Плачет Христос и о нас, но, в 
тоже время, в сегодняшний день Господь и 
показывает, что может Его утешить — это 
дети. Дети по возрасту и наше детское со-
стояние душ: с чистым сердцем, с искрен-
ней любовью, с желанием и стремлением 

творить добрые дела. И вот когда 
это желание исходит из сердца — 
тогда мы и будем живы. И неваж-
но, сколько нам лет, важно лишь 
только одно — чистое наше серд-
це. В сегодняшний день, дорогие 
мои, мне бы хотелось пожелать 
каждому из вас, чтобы наши серд-
ца были чисты и там всегда звуча-
ло: «Осанна в вышних, благосло-
вен Грядый во имя Господне». 

Аминь!

ПоУЧеНие

Закон постничества 
такой: в Боге умом  
и сердцем пребывать  
с отрешением  
от всего, всякое себе 
угодие отсекая, не  
в телесном только, но 
и в духовном, творя все 
во славу Божию и благо 
ближних, неся охотно 
и с любовию труды и 
лишения постнические, 
в пище, сне, отдыхах, 
в утешениях 
взаимообщения.

Святитель 
 Феофан Затворник

ПроПоведь Митрополит Запорожский 
 и Мелитопольский Лука (Коваленко)

Вербное воскресенье
                                (08.04.2012)


